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La risa terapéutica
de Patch Adams

Gaceta Universitaria

Con el objetivo de reunir fondos para la creación de una unidad
de trasplante de médula ósea en Jalisco para niños con leucemia
y sumarse al esfuerzo de la Universidad de Guadalajara para
aliviar el cáncer infantil, el activista social y revolucionario en el
tratamiento médico, doctor Patch Adams, respondió a la
solicitud de la máxima casa de estudios de la entidad.

Al concluir las actividades del II Congreso internacional
Avances en medicina hospitales civiles 2000, que esta
Universidad organizara en días pasados, el personaje, cuya
trayectoria fue llevada al cine, expuso a los profesionales,
estudiantes de la salud y público en general, su idea en torno a
la alegría del trabajo médico.

Adams, impulsor de técnicas poco
convencionales en el tratamiento de sus
pacientes, vestido de pies a cabeza con
un atuendo multicolor, explicó que la
compasión y la empatía son elementos
de sumo valor para los médicos, igual
que las medicinas revolucionarias y los
avances técnicos.

Entre bromas y sonrisas, recapituló
frente al auditorio congregado por la tarde
en un conocido hotel de la ciudad y por
la noche en el Degollado, la alegría de
29 años de trabajo y los obstáculos que
junto con otros profesionales de la salud
sorteó para reunir recursos económicos
y crear un hospital en el que fuese posible
implementar un tratamiento médico
individual y personalizado.

Tras 12 años ininterrumpidos de trabajo
en un modesto hospital que cerró ante la

falta de dinero, el médico vanguardista que descubrió el valor
medicinal de la risa y del afecto compasivo, se dedicó los últimos 17
años a la difusión de ese modelo, hoy utilizado en más de 40 países.

Paradójicamente, "con solo seis semanas de rodaje
cinematográfico, el proyecto promovido durante 29 años, será
realidad el mes próximo. Más de 20 mil millones de dólares se
encauzarán a la creación del hospital de tipo rural con capacidad
de 40 camas para los pacientes y habitaciones para los médicos".

Ese monto permitirá construir orfelinatos en Rusia y comprar
un avión para realizar visitas a países que sufran tragedias, añadió
el también escritor y crítico del sistema médico en Estados Unidos,
país que niega atención a más de ocho millones de personas.

Continúa en la pág.  ☛  3
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Patch Adams recibió reconocimiento por parte del Rector general

......................................................❖Cristina Félix / Jaime Aurelio Casillas

De los 15 mil 858 concursantes que hicieron trámites para ingresar
a las licenciaturas y carreras técnicas de la Universidad de Guadalajara,
tanto en los centros temáticos como en los regionales para este
calendario escolar 2000 A, que inicia el primero de marzo, fueron
admitidos el 48 por ciento, es decir, 7 mil 555 alumnos.

Esta cifra, comparada con la del mismo ciclo del año pasado (6
mil 769 admitidos), ofrece un incremento de cerca de 800 alumnos.

De los 15 mil 858 concursantes, la mayoría solicitó ingresar
a licenciatura, y tan solo 143 estudiantes a carreras técnicas,
en las que por cierto no hubo ningún rechazado.

La coordinación de Control Escolar, de la UdeG, dio a
conocer que en los centros universitarios regionales, el número
de admitidos fue mayor.

Las carreras de nivel superior con mayor demanda en esta
casa de estudios, fueron: la de abogado, en la que de mil 858
concursantes, ingresaron 944 alumnos; le siguió la de médico
cirujano partero, en la que de un total de mil 817 concursantes,
solo fueron admitidos 345 estudiantes; en tercer lugar está la
de licenciado en contaduría pública, en la que ingresaron 718,
de un total de 979 concursantes.

Continúa en la pág.  ☛  3

Más admitidos en centros regionales
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A la espera de un buen cliente

O B S E R V A T O R I O

José Luis Ulloa

Tiene 34 años y si volviera

a nacer, escogería de nueva

cuenta su profesión:

enfermero.

César Antonio Yáñez

Gómez disfruta atender a

los pacientes de terapia

intensiva en el Hospital Civil

de Guadalajara "Doctor

Juan I. Menchaca", donde

labora desde su fundación.

"Me encanta mi trabajo

y el ambiente del hospital.

Ser enfermero, no médico,

porque siento que el trato

con el paciente es más

viendo morir gente y aún me pesa

cuando alguien muere".

¿Temor a la muerte? "Claro, pero

a lo desconocido, a lo que hay

después. Cuando un paciente está a

punto de morir, sientes impotencia

de no poder auxiliarlo más, porque

no esta en nuestras manos".

¿En que cree? "En Dios. Creo

en un ser después de todo esto".

Este profesional de la salud tiene

como pasatiempos la literatura

universal, leer artículos o revistas

sobre avances en medicina.

"Uno debe estar en constante

actualización, asistir a congresos,

porque se requiere ir con el al ritmo

de los tiempos".

César Antonio es un enfermero

responsable y constante en su trabajo,

pero él se considera una persona

común, aunque no del montón.

¿Qué me hace feliz? "Mis hijos,

la familia y el trabajo. El hospital civil

tiene un algo que te retiene, atrae.

No lo puedo describir con palabras.

A veces el ambiente es pesado, pero

uno sigue trabajando".

"Estar aquí es devolver a la

sociedad lo que nos dio la

Universidad en nuestra formación.

Es gratificante cuando la gente

agradece lo que haces por ella. Soy

feliz siendo enfermero y me da gusto

laborar en la UdeG".❖

...................................❖

César Antonio, un profesional completo

estrecho. Con el médico no lo es".

Yañéz Gómez egresó en 1986 de

la Escuela de Enfermería, de la

Universidad de Guadalajara. Su madre

es enfermera, y cuando visitaba a su

padre que trabaja en el Hospital Civil

de Belén, le impresionaban las

actividades de los enfermeros.

Sus ratos libres los dedica a sus

tres hijos de cuatro, tres y un años, y

a su esposa, a quien ayuda en las

labores del hogar.

"El horario en el ‘Doctor Juan I.

Menchaca’ es de las seis de la mañana

a la una de la tarde y en el Seguro

Social de las dos a las nueve y media

de la noche".

Durante el desarrollo de su

profesión ha tenido contacto con todo

tipo de pacientes, entre ellos los

violentos o tercos.

"Con este tipo de personas

respondemos de forma reacia, para

que entiendan y reconozcan su error,

pero de todas estas experiencias se

aprende".

Su labor en el piso de terapia

intensiva es tanto administrativa,

como docente y asistencial. "Debo

estar atento y pendiente de los

enfermos y en ocasiones ayudar a las

enfermeras a moverlos, porque no

pueden solas".

¿Los enfermeros son fríos de

carácter? Depende: "yo tengo 14 años

Entre camas y sueros

Doctora Lilia Oliver Sánchez*

La capital de Jalisco, que bien
merece el título de bella, festejó el
pasado 14 de febrero, el 458
aniversario de su fundación.

Una manera de conmemorar
el acontecimiento y a propósito del
título que muchos habitantes de
esta populosa ciudad le damos, es
volver nuestros ojos sobre ella y
redescubrir sus cualidades y
defectos.

Entre la tranquilidad y la vida
sin prisas de las pequeñas
ciudades y el vertiginoso

Un año más de la
fundación de Guadalajara

son problemas que deben ser
tratados con responsabilidad.

Otro asunto que tanto las
autoridades como la ciudadanía
debemos atender, es la frecuente
falta de atención a las señalizaciones
de tránsito, y una absoluta carencia
de respeto a los peatones.

También es lamentable la
forma en que su arquitectura
histórica ha sido demolida. No
hemos sabido combinar
modernidad y progreso con
respeto al pasado, lo que ha
ocasionado que valiosas y bellas
construcciones se pierdan.

........................................❖ La limpieza en las calles, una
buena dotación de recipientes
para la basura a lo largo de la
mancha urbana, una cultura de
higiene ambiental y el rescate y
conservación del centro histórico,
son algunas de las asignaturas
pendientes en esta noble y leal
ciudad.❖

* Profesora investigadora del
Departamento de Estudios de la
Cultura Regional, del Centro
Universitario de Ciencias Sociales y
Humanidades.

desenfreno de la capital del
país, Guadalajara continúa
siendo una ciudad donde se
puede vivir con relativo
sosiego.

La belleza que le dan a la
ciudad sus parques, áreas
verdes y una buena dotación de
árboles, se pierde en cuanto
ponemos la mirada en sus
calles, donde la basura y la falta
de recipientes para su
recolección, son
característicos. Aun cuando la
ciudad ha tenido mejores
épocas, la falta de aseo en sus
lugares públicos ha sido un
problema a través de su
historia.

Entre la Guadalajara del
siglo XIX y la de nuestros días,
hay una gran diferencia. Sin
embargo, en lo relacionado con
el tema, una noticia del
periódico El republicano
jalisciense, escrita en
diciembre de 1848, nos habla
de lo ancestral del problema,
cuando afirma: "!Tristeza da ver
nuestra capital¡... depósitos de
basura hay dentro de la misma
población".

Actualmente no solo hay
basura en las calles. También
es basura la cantidad de
propaganda de todo tipo, lo
que le resta nitidez a la ciudad.

El desenfado con que
muchos habitantes arrojan
basura desde sus coches y la
falta de aseo en las calles,
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"La sociedad consumista está enferma y sola.
De nada sirve incrementar su nivel de glucosa
o quitar a los pacientes algún tumor, si
continúan viviendo una situación miserable y
solitaria".

Llamó a los profesionales de la salud en Jalisco
a preguntarse a sí mismos si llevan a la práctica
un proyecto orientado a proporcionar salud a sus
pacientes, si lo visualizan y trabajan en él.

Para quienes la palabra salud implica una
vida vibrante, ejercer la profesión médica debe
acompañarse con alegría e incluso pagar por
el derecho a practicarla, toda vez que "el mayor
privilegio que podemos tener los seres
humanos, es darnos para ayudar a nuestra
sociedad".

El médico estadunidense invitó al auditorio
a colaborar en la recolección de fondos para
alimentar la esperanza de vida de los niños
jaliscienses, por lo que solo permitió tomarse
fotografías junto a quienes entregaran un
donativo a cambio.

Llamó a reflexionar y comprender que con
su aportación aliviarían una vida, por lo que
incluso los representantes de los medios de
información deberían colaborar en esta noble
jornada.

Al respecto, los reporteros de los medios

La risa terapéutica...
JORNADA

de comunicación interesados en entrevistarlo,
se sorprendieron cuando Patch Adams les
informó que cualquier entrevista tendría un
costo con el fin de recaudar mayores fondos
en beneficio de los niños con cáncer; sin
embargo, y a pesar de que esto es inusual en
nuestro medio, el carisma del terapeuta
provocó que un grupo de periodistas reuniera
los recursos necesarios para ello.

Los medios de información, tanto
electrónicos como impresos, han sido sensibles
frente a los niños tapatíos con cáncer y leucemia
que atiende el Hospital Civil, al responder de
manera solidaria con sus espacios para difundir
que con el apoyo de la sociedad estas
enfermedades pueden ser curables, sumándose
de tal forma a los propósitos de esta causa.

Añadió: "en Guadalajara contarán con un
lugar para salvar a los niños y me siento muy
honrado por participar en esta labor con
ustedes".

Ante la publicidad de la película que trata
sobre su trayectoria y el modelo innovador de
tratamiento a sus pacientes, destacó que
aceptará las invitaciones que le presenten
organismos interesados con el fin de apoyar, a
través de su persona, la promoción de
programas de atención, así como la edificación
de centros de salud, como es el caso de la
Universidad de Guadalajara.

Víctor Manuel González Romero, Rector
general de esta casa de estudios, apuntó acerca
de este intelectual y promotor de la salud (viaja
más de 300 días al año con tal fin), que la
bondad y amistad que proyecta debe ser un
aliciente para promover el amor y no el abuso
de unos contra otros.

Hasta el momento la cuenta a favor de

los niños con cáncer (número 6682, sucursal
4472 de Banamex), registra alrededor de 4
millones 300 mil pesos y la unidad de
trasplante de médula ósea tiene un costo de
40 millones.

Esta unidad permitiría elevar hasta un 80
por ciento la sobrevida de los infantes con
tumores malignos.❖
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La profesión médica debe acompañarse con alegría

Viene de la pág.  ☛  1

Otras carreras con mucha demanda fueron las
de psicología, administración, comunicaciones
y electrónica, computación, informática,
cirujano dentista y licenciado en diseño y
comunicación gráfica.

Las carreras con poca demanda, son las
siguientes: técnico superior en herramentales,
licenciado en didáctica del francés (sistema
abierto), técnico superior en administración de
recursos naturales, licenciado en trabajo social,
técnico superior en inyección de plásticos,
técnico superior en administración de redes de
cómputo, licenciado en docencia del inglés
(semiescolarizado), ingeniero topógrafo,
licenciado en física y técnico superior en
sistemas de información.

Carreras que han repuntado en la
demanda, son las de filosofía y letras. En la
primera los 30 concursantes fueron admitidos
y en la segunda, de 73 concursantes, no
lograron entrar 50 aspirantes.

Ya salí en listas: ¿ahora qué hago?

Las listas que aparecen, tanto en este órgano
de información como en la página electrónica
de la Universidad, estarán constituidas por
códigos (ningún nombre propio), excepto en
las de los centros temáticos (Centro
Universitario de Ciencias Sociales y
Humanidades, CUCSH, por ejemplo), que

Más admitidos...
UNIVERSIDAD

incluirán nombre y departamento en que
cursará su licenciatura el solicitante.

¿Qué trámites siguen quienes salieron
en listas?

La licenciada Laura Margarita Puebla, jefa de
la Coordinación de Control Escolar, aclara para
los lectores de este semanario, que si el
aspirante entregó sus documentos, deberá
pasar a la oficina de control escolar de cada
centro universitario, con su talón de inscripción,
para que le entreguen su orden de pago.

Si el alumno no entregó su documentación,
tendrá que llevar los siguientes documentos:
acta de nacimiento, certificado de secundaria,
certificado médico reciente, certificado de
bachillerato y carta de buena conducta,
etcétera.

El maestro David Villalobos, jefe de la
coordinación de control escolar del Centro
Universitario de Ciencias Económico
Administrativas (CUCEA), explica que los
aspirantes que solo entregaron el certificado de
bachillerato, deberán completar su
documentación y presentar su talón de
inscripción para que recojan su orden de pago.

En cualquier caso en que falte un
documento, lo que procede es completar la
documentación para que les puedan entregar
su orden, la que no se otorgará sino exhibe su
talón de inscripción.

Quienes hicieron su refrendo están

obligados a presentar su talón de inscripción
para obtener su orden de pago.

Los admitidos tienen un mes para liquidar
su orden.

Con la orden de pago en la mano, lo que
sigue es pagarla en las cajas de los centros
universitarios o en las del edificio Administrativo
y Cultural, que se encuentran ubicadas en el
piso -1, afirma la licenciada Dora Meléndez
Vizcarra, jefa de la coordinación de control
escolar del Centro Universitario de Ciencias
Sociales y Humanidades (CUCSH).

Se recomienda pagar en las cajas de finanzas
de la Universidad de Guadalajara, porque el código
de barras entra automáticamente a la línea y el

El pago puede ser recibido en cualquier caja
de finanzas, porque éstas no dependen de cada
centro universitario.

La orden de pago consta de tres hojas
(blanca, azul y rosa). Una es para la caja de
finanzas, otra para el interesado y una más para
el departamento donde cursará la licenciatura.

El departamento que recibe la orden de
pago ya liquidada, usualmente pide fotografías
para elaborar la credencial que acredita al
solicitante como universitario.

Lo que resta es que el departamento informe
sobre horarios de clases, salones y currículas,
así como otros puntos de interés académico.

¡A estudiar se ha dicho! ❖
pago queda registrado
en ese momento.

Si los admitidos
pagan en un banco,
este pago no entra
directamente a la
línea, porque el banco
tendrá que avisar a
finanzas y dar de alta
dicho monto.

Existe una lista de
cajas de finanzas y su
ubicación en el
calendario de trámites
(folleto, en la parte
inferior derecha),
adquirido al iniciar los
pasos de inscripción. Deberán pasar a la oficina de control escolar de su centro universitario
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LEGISLACIÓN

Prevención y no castigo
Claudia A. Contreras

El sentido paternalista del estado en el
tratamiento de los infantes infractores, luego
de las modificaciones a la ley de 1958 en esa
materia, ha incrementado la vulnerabilidad de
esa población ante las disposiciones legales a
las que se enfrenta hoy.

"Los menores deben ser atendidos por
profesionales sensibles a sus problemas, que
reúnan per f i les adecuados para su
tratamiento y no designar su atención a
quienes ocupan ese cargo por
recomendaciones y compadrazgos", apuntó
José de Jesús López, profesor investigador
adscrito a la División de Estudios Jurídicos,
de la UdeG.

La legislación para menores infractores en
Jalisco, requiere modificaciones que incluyan,
tal y como la constitución prevé, derecho a un
juzgado y contar con un representante legal
para su defensa.

La idea de legislar para los infantes
infractores no tiene que ver con una
burocracia como la de los tribunales, sino con
la búsqueda de alternativas que eviten la
prisión y eliminen la mentalidad retrógrada
de privar a los infantes de su libertad.

"Si por una infracción los menores son
expuestos a un tratamiento como el hoy

vigente, se corre el riesgo de fomentar en ellos
la cultura del delito y la violencia".

Sobre la propuesta de ley emitida en
noviembre pasado por la Comisión Estatal de
Derechos Humanos (CEDH) con relación a este
tema, el catedrático destacó que los legisladores
en su mayoría desconocen el derecho, lo que
obstaculizará su aprobación.

Para lograr un consenso deberá atenderse
a la opinión de expertos en derecho penal y
de los involucrados en el tratamiento de los
menores. De lo contrario, en lugar de buscar
beneficios, podría convertirse en una
herramienta contra los mismos.

Tal es el caso de internamiento no mayor
a un año a puerta cerrada para infracciones
graves que propone ese organismo en uno de
los apartados de la iniciativa, puesto que implica
el concepto de prisión.

Pese a los casos en los cuales los menores de
edad han preparado, concertado y llevado a cabo
un hecho ilícito, advirtió el especialista que tales
acciones son producto de un sistema deficiente y
nefasto, caracterizado por el fomento a la violencia.

El problema en sí no es el castigo, sino
cómo favorecer la prevención del delito. Antes
de cualquier represión, subrayó el jurista
responsable del estudio "La anticons-
titucionalidad del procedimiento ante los
tribunales de menores", deben atenderse las

condiciones de vida del menor y las que rodean
al núcleo familiar.

De igual forma, en las escuelas debe
ponerse especial atención a los niños
expulsados de los planteles y, en su caso,
canalizarlos con profesionales para su atención
y reinsertarlos en el núcleo escolar para que
continúen con su formación educativa.

Deben buscarse alternativas que eviten la prisión

......................................................❖
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Víctor González

Desde agosto de 1996 fue puesto en marcha
en todas las carreras de licenciatura que
ofrece la Universidad de Guadalajara, un
sistema académico de créditos consistente
en un modelo que tiene como fundamento
una estructura semiflexible, cuyos planes de
estudio contienen una parte obligatoria y
otra mediante la cual los alumnos pueden
hacer una se lección personal  de sus

CLASES

Consolidación del sistema de créditos

Respecto al transcurso de la iniciativa
preparada por la CEDH, Adolfo Velasco, del área
de procesos en el Congreso del Estado, apuntó
que esta comisión no tiene facultades para
participar en iniciativas de ley, por ser un
organismo público descentralizado del gobierno.

Añadió que hasta el momento nadie en el
recinto legislativo ha hecho suya tal propuesta.❖

materias, de acuerdo a sus intereses e
inquietudes.

La maestra Ana Rosa Castellanos, jefa de
la unidad de innovación curricular, de la
Coordinación General Académica, de esta
casa de estudios, explicó que la currícula de
un alumno de nivel superior debe incluir un
área básica común, una básica particular, una
especializante y otra optativa.

Las dos primeras abarcan las materias
obligatorias, las restantes, especializante y

optativa, ofrecen un menú de materias que
cada alumno selecciona.

En esta nueva modalidad de planes de estudio,
los alumnos tienen la opción de adoptar materias
según sus posibilidades. Esto significa que, de
acuerdo a la reglamentación y organización de
cada centro universitario, un joven puede decidir
cuántas materias toma, siempre y cuando su valor
en créditos supere el mínimo requerido, pero que
no exceda el máximo.

La funcionaria explicó que esto es una
ventaja, porque cada estudiante puede llevar sus
programas de estudio al ritmo que él mismo
marque. De esta manera es posible terminar una
carrera de licenciatura en tres años, si se le dedica
tiempo completo; o bien, es posible extenderla a
cinco, en el caso de quienes trabajan.

Otra ventaja del sistema de créditos es la
posibilidad de elegir a los profesores, en particular
en las materias especializantes y optativas. Esto
se hace en función del promedio que lleva cada
joven, es decir, los de mejores calificaciones tienen
el privilegio de elegir primero.

Estas alternativas crearon al principio cierta
confusión entre la comunidad estudiantil y algunos,
por desconocimiento, no cursaban todas las
materias necesarias para concluir su carrera en
cuatro años, lo que los retrasó uno o dos semestres.

Estas situaciones se han superado, gracias a
mecanismos como las tutorías académicas, una
nueva herramienta destinada a apoyar a los
educandos en la toma de decisiones, de tal
manera que tome las materias que le permitan

enlazar unas materias con otras. Otro orientador
para los estudiantes es su coordinador de carrera.

Los alumnos de nuevo ingreso tendrán un
curso de inducción durante la primera semana
del calendario escolar, en el que se les instruye
sobre los procedimientos que seguirán a lo
largo de su carrera.

Muchas universidades en el mundo han
adoptado sistemas de créditos por sus ventajas
académicas y administrativas. En México ha
sido instaurado en la Benemérita Universidad
Autónoma de Puebla, así como las
universidades de Tamaulipas y la Autónoma
de Nuevo León, lo mismo que diversas
instituciones privadas, como la Universidad
Iberoamericana y el Instituto Tecnológico y de
Estudios Superiores de Occidente.

Ana Rosa Castellanos explica que para la
UdeG ello resulta benéfico, puesto que "es un
sistema que nos permite una formación
profesional más flexible y establecer
intercambios con otras instituciones de manera
más ágil, así como lograr equivalencias de
estudios con otras instituciones del país o
extranjeras. El sistema tiene muchas ventajas
que, en la medida que los estudiantes lo sepan
aprovechar, rendirá buenos frutos".

La maestra Castellanos informó que uno de
los grandes avances académicos logrados desde
la incorporación del sistema de créditos, es que
los planes de estudio destinan tiempo específico
para prácticas profesionales e inserción en el
campo productivo con respecto a las áreas de
servicio profesional de cada carrera.❖

Cada estudiante marca su ritmo de estudio
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Internacionalización de la educación superior
TALLER

Mara Melissa Marcelli

Fomentar la enseñanza de un idioma
extranjero, añadir elementos internacionales
en la currícula (cursos y especialidades),
ofrecer oportunidades de trabajo y estudio
en el extranjero, aumentar los programas
de intercambio y movilidad de facultades,
entre otros, son algunos de los puntos
necesar ios para internacional izar  la
educación.

Lo anterior lo aseguran los expertos John
Mallea y Maurice Harari, directores del taller
Internacionalización de la educación superior,
impartido los días 17 y 18 de febrero para
directivos de la Universidad de Guadalajara.

Para lograr dicho objetivo es necesario
pensar localmente y actuar de manera global,
ya que este es un proceso que permitirá a la
Universidad de Guadalajara adquirir una
dimensión internacional en un mundo que
ofrece oportunidades de intercambiar ideas,
conocimientos y opiniones a través del tiempo
y el espacio.

Aseveró lo anterior el Rector general de
esta casa de estudios, doctor Víctor Manuel
González Romero, al inaugurar los trabajos del
taller y añadió que las principales acciones que
ha realizado la UdeG en torno a la

internacionalización, provienen de una revisión
efectuada hace diez meses por un comité
especial.

"Mejorar en este aspecto implica mejorar
a la Universidad en todos los ámbitos
académicos, administrativos y de
infraestructura; usemos la internacionalización
como un eje estratégico a través del cual se
optimizará el quehacer universitario".

A raíz de ello se ha trabajado en varias
áreas, como la revisión de la currícula para
contar con las habilidades básicas requeridas
en el ámbito internacional a nivel superior y
medio superior.

"En el área de lenguaje se ha definido como
nuestra primera segunda lengua el inglés y
enseguida el francés, fortaleciendo los acuerdos
que se tienen en esta área con el Departamento
de Lenguas y el Proulex para realizar los
cambios pertinentes".

El Rector general comentó que se trabaja
con el nivel medio superior para incluir la
materia de inglés en los planes de estudio e
incluso añadir estos elementos en las pruebas
de aptitud para el ingreso a licenciatura.

Además se han incrementado los apoyos
académicos para el mejoramiento de
bibliotecas, servicios de internet, entre otros
que permiten a los estudiantes conseguir una
visión más global de la comunidad universitaria.

Maurice Harari, presidente emérito de la
Asociación Internacional de Presidentes de
Universidades, y John Mallea, presidente
emérito de la Universidad de Brandon, en
Canadá, señalaron que existe en las
universidades del mundo un creciente interés
por la internacionalización, aunque aún no hay
unanimidad respecto de su importancia.

"Son muchas y diversas las necesidades en
la educación superior. La competitividad
económica, la interdependencia del medio
ambiente, la seguridad nacional y las relaciones
pacíficas entre las naciones, constituyen las
razones primordiales para poner énfasis en la
dimensión internacional de la educación
universitaria".❖

El taller se llevó a cabo los días 17 y 18 de febrero
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Aumento salarial del 12 por ciento
CONTRATO

Margarita Alegría

El pasado jueves al mediodía, el doctor Víctor
Manuel González Romero, Rector general de
la UdeG y el licenciado Raúl Vicente Flores,
secretario general del Sindicato Único de
Trabajadores de esta casa de estudios, firmaron

el nuevo contrato colectivo de trabajo.
A partir de esta fecha y retroactivo al

primero de enero, los cerca de cinco mil
administrativos recibirán un incremento directo
al salario del 12 por ciento. Además, se
establece la puesta en marcha de los programas

de estímulos y de retabulación, solicitado este
último desde hace nueve años. Esto permitirá
que los trabajadores puedan desarrollarse en
el ámbito laboral y profesional.

Otros logros fueron el aumento a la
cantidad en los vales de despensa, de 100 a
250 pesos bimestrales. El seguro de vida pasará
de 200 mil a 500 mil pesos, en el que la
Universidad aporta la mitad de la prima
mensual y el trabajador la otra parte. La ayuda
en el servicio de guarderías subió de 80 a 160
pesos, destinado sobre todo a las áreas donde
no existen instancias de este tipo del IMSS.

Se oficializó el otorgamiento de becas en
el Cencar y en otras dependencias universitarias
que ofrecen cursos de computación, lo que
permitirá a los trabajadores apropiarse de esta
herramienta de trabajo.

El doctor González Romero agradeció que
las negociaciones se hayan efectuado en un
ambiente de armonía y llegado a buen término,
a pesar de vivir situaciones difíciles, como es
el tope salarial del 12 por ciento otorgado en
el resto del país.

Reflexionó que en la UNAM existen
aproximadamente 25 mil trabajadores
administrativos y de servicios y tienen 250 mil
estudiantes, uno por cada 10. En la UdeG este
personal no llega a cinco mil trabajadores con
165 mil estudiantes, esto es, uno por cada 33.
Curiosamente, nuestra institución está dando
mejores resultados, reflejados en un mayor

cuidado de su patrimonio y de sus procesos
administrativos.

Reconoció que el incremento no fue el
deseado, pero no es prudente otorgar más.
Aclaró que no es una imposición de la SEP,
pero al no dar más recursos, sería arriesgado
para la institución otorgar un incremento
superior al que puede.

Dijo que este contrato colectivo de trabajo
debe servir de ejemplo a otras universidades y
empresas de Jalisco, ya que el trabajador que
ganará menos, con 40 horas, percibirá más
de dos salarios mínimos, es decir, arriba de dos
mil pesos de salario base.

Enfatizó que con el incremento salarial no
existirán trabajadores en la Universidad que
ganen menos del doble de salario mínimo.

Subrayó que los procesos de retabulación,
de estímulos y de civil de carrera, así como el
énfasis por la capacitación de los trabajadores,
permitirá que el rendimiento de la institución
mejore día con día.

El l icenciado Raúl Vicente Flores,
dirigente del SUTUdeG, reconoció que el
aumento no era el que se esperaba, pero sí
congruente con lo que sucedió en el resto
del país. Las negociaciones y su firma,
enmarcadas en un ambiente cordial y de
armonía, demuestran que los trabajadores
universitarios están en la mejor disposición
de seguir apoyando a esta casa de estudios
en todos sentidos.❖

......................................................❖
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Cerca de cinco mil trabajadores se verán beneficiados con el aumento
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BOSQUES

Poca prevención de incendios forestales

Lucía López

A pesar de que los incendios arrasan año con
año con cientos de hectáreas forestales y de
que en el 2000 habrá condiciones propicias
para la propagación del fuego, a escala estatal
y federal se ha hecho poco para prevenirlos.

Educación y presupuesto

El maestro en ciencias forestales Jesús
Hernández Alonso, explicó que no obstante

que todos los involucrados conocen la urgencia
de efectuar trabajos de prevención y de que
son considerados en los programas forestales,
hasta el momento no hay una infraestructura
para evitarlos y los cuadros están más bien
preparados para su combate.

No hemos desarrollado una cultura de la
prevención a causa del bajo nivel educativo de
la población, de los políticos y encargados de
dependencias forestales, que a veces incluso
ignoran cuestiones básicas sobre el tema.

A lo anterior se agrega un bajo

presupuesto, que no alcanza para cubrir el
programa de prevención y de combate, señaló
el profesor investigador del Departamento de
Producción Forestal, del Centro Universitario
de Ciencias Biológicas y Agropecuarias (CUCBA).

Cortafuegos y caminos

El especialista dijo que existen programas de
prevención en Jalisco, en diversas regiones y
en el bosque de La Primavera, pero en
recorridos realizados en este ecosistema se ha
constatado que no están concluidas las brechas
cortafuegos y la infraestructura caminera no
facilita el acceso en/a diversos puntos, lo que
en caso de incendios obstaculizaría un control
exitoso.

Para la prevención se deben fortalecer las
actividades educativas, dirigidas sobre todo a
paseantes y productores agropecuarios, ya que
los visitantes continúan haciendo fogatas, a
pesar de campañas en los medios para
evitarlas.

En los bosques se debe rehabilitar la red
caminera, detectar las áreas de alto riesgo,
hacer quemas controladas en el periodo
indicado y capacitar a las cuadrillas de combate.

Concentración de combustible

El especialista del CUCBA señaló que las
condiciones climáticas son propicias para la
expansión del fuego. El planeta está en proceso
de recalentamiento por el avance de la

Falta infraestructura y educación para evitarlos
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I FORO REGIONAL SOBRE QUEMAS AGROPECUARIAS

EN LA PRIMAVERA

Este encuentro tiene como objetivo conocer de
voz de los productores y de los especialistas, el
manejo que hacen de las quemas y difundir la
norma 015, que establece las medidas a seguir.

El foro se efectuará en el salón de usos múltiples
del CUCBA, el 22 de febrero. Para mayores informes
comunicarse al teléfono 682 02 44.

deforestación; en nuestra región hay poca
humedad en el ambiente, ya que en la pasada
época de lluvias éstas fueron escasas y existe
mucho pasto y árboles resecos. Dicha situación
da como resultado una alta concentración de
combustible que puede quemarse.

En el caso de los incendios presentados en
el bosque La Primavera, el 90 por ciento los
ocasiona la mano del hombre. De estos, 50
por ciento se debe a quemas agropecuarias,
30 a imprudencias de los paseantes y 20 por
ciento a cambios en el uso del suelo.

Para reducir las posibilidades de incendio, el
especialista hace las siguientes recomendaciones:
Paseantes: no usar fuego, llevar comida fría,
apagar la colilla de los cigarros en suelo firme.
En caso de encender una fogata, elaborarla
bien, con piedras y avisar a las autoridades
sobre algún incendio.
Productores agropecuarios: de preferencia
no quemar; incorporar los esquimos agrícolas a
la tierra. Si realizan quemas, hacerlas con orden
y temprano o después de las siete de la noche,
cuando hay menos viento y mayor humedad.❖

SOCIEDAD

Los matrimonios cada vez duran menos
Liliana Díaz Sevilla

En cuanto al tema de los divorcios y las
separaciones de pareja, el dato más relevante
en la actualidad es el hecho de que los
matrimonios cada vez duran menos, observa
la licenciada Silvia Álvarez, profesora del
Departamento de Psicología e investigadora y
auxiliar del Centro de Intervención en Crisis
(CIC), ambas instancias de la UdeG.

Parejas que no bien han alcanzado aun los
tres o seis meses de unión matrimonial,
procuran el recurso legal del divorcio por
considerarlo la mejor solución a sus problemas
maritales, algo totalmente novedoso, cuando
los autores señalan el séptimo año de
matrimonio como el más susceptible para que
se presente una crisis de este tipo.

En cuanto a los problemas más comunes,
la licenciada Álvarez, especialista en el tema,
comenta: "a principios de siglo las causas más
frecuentes de divorcio eran la infidelidad
conyugal o la violencia intrafamiliar. Hoy
existen nuevos motivos de separación que,
sobre todo en Jalisco, van por lo general desde
el mutuo consentimiento y el abandono de
hogar sin causa justificada, hasta la
incompatibilidad de caracteres, la adicción a
drogas o alcohol y el adulterio o infidelidad".

Sin embargo, las separaciones no

necesariamente se dan tan solo por una de
dichas causas, sino que en ocasiones pueden
estar involucradas dos o hasta más variables.

En la mayoría de los casos es la mujer la
que toma la iniciativa de separación, aunque
todavía pesan sobre ella las expectativas sociales.

"Antes, las mujeres preferían aguantar una
mala vida matrimonial a enfrentarse al qué
dirán y a ser señaladas socialmente, y pese a
que esto no ha sido abatido del todo, cada día
son más las que se deciden a hacerlo".

Al respecto, destacan también los casos
cada vez más frecuentes de parejas con hasta
30 años de vida matrimonial que de pronto se
divorcian, cuando pudiera creerse que ya
habían alcanzado una consolidación.

La especialista agrega que "no es tanto que
lo hayan decidido de un día para otro. Por lo
general en este tipo de casos la ruptura se había
dado ya desde hacía mucho tiempo, incluso
varios años, pero decidirse a actuar de manera
legal depende del tiempo de asimilación de su
realidad, que varía de una pareja a otra".

La especialista aclara que el proceso de
separación desencadena de inmediato un
periodo de duelo que afecta tanto al hombre
como a la mujer. Para superarlo, los
afectados requieren de ciertos apoyos, que
van desde la comprensión por parte de
familiares y amigos, hasta auxilios de otro

t ipo, como legales,  ps ico lógicos o
asistenciales.

"En nuestra sociedad el divorcio es una
situación que puede llegar a ser demasiado
dolorosa para muchas parejas, dado que
existen varios mitos en torno al mismo, tales

como que es la causa principal de
desintegración familiar, de adicción a las drogas
por parte de los hijos, etcétera, situaciones que
muchas veces se han logrado salvar gracias a
la madurez de la pareja que consigue concertar
un buen arreglo de divorcio".❖

Frecuentes los divorcios de parejas con 30 años de vida matrimonial
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Notas
académicas

SALUD

Mastografía, eficaz para detectar cáncer de mama
Margarita Alegría

Contrario a lo difundido vía internet y en algunos
medios de información, la mastografía continúa
siendo la prueba más eficaz para detectar el cáncer
de mama, ya que incluso los ecosonogramas de
alta resolución no detectan las microcalcificaciones
o tumores de tamaño microscópico.

El doctor Manuel Cortés Anguiano, jefe de
la Clínica de Mama, del Hospital Civil de
Guadalajara, apuntó que las mujeres, sin importar
su edad, si han registrado algún dolor o
abultamiento anormal en los senos, deben acudir
con el ginecólogo para que determine la práctica
o no de la mastografía.

Si las mujeres no presentan síntomas, la
prueba debe efectuarse cada dos años a partir
de los cuarenta y de forma anual desde los
cincuenta.

Enfatizó que el diagnóstico temprano se
realiza con las manos, con exploración física
hecha por la mujer o por el especialista, para
después corroborarlo con elementos de
gabinete e imagen.

Aseguró que el cáncer de mama no se
puede prevenir en ninguna parte del mundo,
pero sí diagnosticar en forma precoz.

Categórico, recalcó la importancia de que
en la consulta ginecológica el especialista revise
los senos, ya que algunos profesionales de la
salud solo exploran de la cintura para abajo.

Incidencia del mal

En México de cada 10 mujeres adultas, una
padece o desarrollará cáncer de mama, en
tanto que en Estados Unidos la estadística es
una de cada ocho.

En nuestro país se detecta más a tiempo,
ya que el promedio de edad de las pacientes
es de 45 años, cuando allá acuden al médico
por lo regular a los 55.

El médico universitario capacitado en el
Hospital de Mama de Roma, Italia (entre los
mejores cinco de Europa), apuntó la conveniencia
de hacer un diagnóstico temprano del problema.

Esta detección aún no se realiza en la etapa
ideal, cuando nacen los tumores, lo que implica
para el paciente un porcentaje menor de
sobrevida global libre de la enfermedad.

Clínica de mama

Desde su fundación en 1995, han llevado a
cabo más de ocho mil consultas, durante los
tres días destinados para ello en la semana
(lunes, miércoles y viernes).

Los martes se llevan a cabo las operaciones
quirúrgicas programadas como resultado de la
cita médica. Los jueves están destinados para
la consulta general de ginecología en la torre
de especialidades.

Dijo que prácticamente no hay problema
con ningún examen, excepto los sofisticados,
como son los marcadores tumorales utilizados
solo para pronóstico, no para diagnosticar.

Una vez detectado el problema de cáncer
en la mama, la clínica efectúa la intervención
quirúrgica, para luego derivar al paciente al
servicio de oncología y reciba su tratamiento
de quimioterapia y radioterapia, de acuerdo a
la etapa de cada paciente.

El doctor Cortés Anguiano reconoció que
carecen de una pistola de biopsia de corte, que
posee una hoja fina de tres milímetros, instrumento
con el que ahorrarían turnos quirúrgicos.

El resto del equipo, incluido el mastógrafo,
es el adecuado para dar una atención de calidad
a las pacientes.❖La prueba debe efectuarse cada dos años a partir de los cuarenta

......................................................❖
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Reunión anual de investigación

Del 11 al 19 de marzo se efectuará la
Reunión anual 2000 de la red mundial
de investigación sobre ganadería
(Global Livestock Collaborative
Research Support Program, CRSP), en
Autlán de Navarro, Jal.

El anfitrión es el personal del
Centro Universitario de la Costa Sur,
de la UdeG, a través del IMECBIO.

El objetivo: intercambiar
experiencias sobre investigación en
ganadería, para incrementar la
seguridad alimentaria y mejorar la
calidad de vida de los países en
desarrollo.

El CRSP financia proyectos de
acuerdo a las necesidades de la
comunidad en desarrollo. Entre ellos
se encuentra el de esta casa de
estudios (IMECBIO-CUCSur).❖

Uso de nuevas tecnologías

En días pasados fue presentado en
el Centro Universitario de la Costa
Sur, el plan de trabajo de la
Coordinación de Tecnologías para el
Aprendizaje.

La conferencia fue impartida por
el MC Ricardo Gutiérrez Padilla,
secretario técnico de la Rectoría
General de esta casa de estudios.

La misión de la nueva coordinación
es contribuir a la formación y
capacitación de recursos humanos,
dinámicos y emprendedores, con
niveles de excelencia y apego a
estándares internacionales de calidad,
mediante la innovación del aprendizaje
y la tecnología instruccional.❖

México en la cuenca del Pacífico

Las instituciones de educación
superior de los estados ribereños del
Pacífico en México, se adhirieron al
Foro académico del Pacífico
mexicano a través de un convenio
general de cooperación.

Dicho foro se ha propuesto, entre
otras tareas, realizar un estudio de
gran visión (EGV) de los estados del
Pacífico mexicano.

Como actividades preparatorias al
EGV, en la coordinación regional se
propuso efectuar un seminario taller
realizado del 9 al 11 de febrero, en la
sala Lola Álvarez Bravo, del Museo
de las Artes.

El seminario taller estuvo dividido
en tres módulos: "Perspectiva de la
cuenca del Pacífico", "Perfil de los
estados del Pacífico mexicano" y
"Metodología para el EGV".❖

Como se habrán enterado, en fecha reciente los medios de comunicación
dieron a conocer que la Universidad de Guadalajara hará una ampliación
de matrícula a partir del semestre que inicia en marzo próximo.

Parte de esa ampliación será ofrecida mediante nuevas carreras a nivel
técnico superior universitario, tres de las cuales son compatibles con las de
licenciatura en informática, ingeniería en computación e ingeniería industrial.

Dichas opciones pueden desde ahora ser consideradas como parte
de la oferta educativa del Centro Universitario de Ciencias Exactas e
Ingenierías, de la Universidad de Guadalajara.

Las carreras citadas son las de técnico superior universitario en
informática, técnico superior universitario en redes de cómputo y técnico
superior universitario en sistemas de calidad.

Estos programas académicos tienen las siguientes características:
a)  Pueden desarrollarse en cuatro semestres.
b)  Incluyen periodos de práctica en la industria.
c) Para ingresar en cualquiera de estas opciones, el aspirante deberá

cubrir los requisitos establecidos por la Universidad de Guadalajara
para cualquier carrera que requiera bachillerato.

d)  Los egresados de estas carreras que deseen continuar sus estudios
en las licenciaturas de informática, ingeniería en computación e
ingeniería industrial, podrán revalidar algunas de las materias cursadas.

A continuación encontrarán una breve descripción de cada una de
estas carreras, para que conozcan las características que tendrán los
egresados de las mismas.
Técnico superior universitario en informática:
• Tendrá capacidad para usar métodos experimentales para resolver

problemas relacionados con la aplicación de la tecnología de la información.
• Contará con la preparación necesaria para ejercer la profesión con

integridad y valores éticos.
• Conocerá acerca de la operación de software de aplicaciones, así como

la operación, administración y mantenimiento de equipos de cómputo.
• Entenderá las técnicas básicas que representan el proceso computacional

en las áreas de aplicación.

• Podrá resolver problemas de uso y operación automatizada de la
información y sistematización de la información con fines organizacionales.

• Estará capacitado para aplicar métodos y procedimientos que contribuyan
a utilizar recursos informáticos en las empresas, así como ayudar a
aumentar la eficiencia en las diferentes instituciones del sector público
y del privado.

Técnico superior universitario en redes de cómputo:
• Tendrá capacidad de usar métodos experimentales para resolver

problemas relacionados con la comunicación interna y externa de una
organización.

• Contará con la preparación necesaria para ejercer su profesión con
integridad y valores éticos.

• Estará capacitado para resolver problemas de teleinformática,
procesamiento y control de información distribuida.

• Será capaz de instalar, operar, administrar y mantener redes de computadoras.
• Conocerá acerca de hardware y software de aplicaciones, principalmente

las relacionadas con la distribución de la información y las comunicaciones.
• Conocerá las técnicas básicas que representan el proceso computacional

de las áreas de aplicación.
• Contribuirá a mejorar la eficiencia y productividad, tanto en el sector

público como en el privado, mediante la solución de la problemática del
manejo automatizado de la información.

Técnico superior universitario en sistemas de calidad:
• Conocimientos para hacer diagnósticos de sistemas de calidad, sobre

la base de normas ISO y modelos de calidad total.
• Teoría para evaluar operatividad y eficaz funcionamiento de un sistema

de calidad.
• Formación y entrenamiento con base en métodos desarrollados con

orden y disciplina.
• Práctica de herramientas y técnicas estadísticas para diseñar e

implementar controles estadísticos de calidad.
• Entrenamiento en filosofías y modelos de calidad para propiciar e impulsar

la mejora continua en las empresas que labore.

A todos los aspirantes a las licenciaturas en ingeniería en computación,
licenciatura en informática e ingeniería industrial:
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ACADEMIA

CUSur: nuevas modalidades en enfermería
Gaceta Universitaria

El Departamento de Enfermería, del Centro
Universitario del Sur (CUSur), con el objetivo
de cubrir la demanda educativa detectada en
esta región del estado, ofrecerá a partir de
febrero dos modalidades de estudio, las cuales
vienen a incrementar la oferta educativa que
este centro brinda.

Las nuevas opciones serán la carrera de
enfermería en su modalidad semiescolarizada,
con sede en el Departamento de Enfermería,
del CUSur y un módulo en Autlán, en el Centro
Universitario de la Costa Sur, y el curso
posbásico de especialidad en administración y
docencia, en la misma sede.

La inauguración oficial se efectuó el
primero de febrero, en la sala Aquiles Merlos,
del CUSur, con la presencia del rector del
centro, maestro Jesús Espinosa Arias; el
secretario académico, MVZ Ricardo García
Cauzor; el MVZ Guadalupe Michel Parra,
director de la División de Ciencias Biológicas;
la enfermera Marcela Bejines Soto, jefa del
Departamento de Enfermería, entre otras
personalidades.

Según señaló la enfermera Marcela Bejines
Soto, "el curso posbásico de especialidad en
administración y docencia en enfermería,
modalidad semiescolarizada, está dirigido a

......................................................❖
todas aquellas enfermeras tituladas
imposibilitadas para realizar dichos estudios
escolarizados por cuestiones geográficas,
económicas, laborales y familiares".

Su objetivo "es formar directivos en
enfermería, conocedores de la situación
política, económica y social del país, que
desempeñen acciones docentes y
administrativas sobre bases científicas,
metodológicas y técnicas, que les permitan
participar activa y conscientemente en las
unidades médicas y en prestación de servicios
a la comunidad, tendientes a la búsqueda de
soluciones prácticas para prevenir y atender
la problemática prioritaria de la salud e
incrementar la productividad y eficacia de los
servicios".

En cuanto a la carrera de enfermería
modalidad semiescolarizada, apuntó que "su
finalidad es ofrecer a las auxiliares de
enfermería profesionalizar su práctica, lo que
redundará en beneficio propio y de la
institución donde labora y de la comunidad a
la que atiende".

Respecto a esta carrera, señaló que el
programa para la modalidad educativa sobre la
educación tecnológica, precisa que las
instituciones educativas de este nivel incrementen
la calidad de la formación en técnicos y faciliten
la participación de los sectores productivos

mediante el empleo de métodos de enseñanza
que formen profesionales con capacidad para
actualizar y mejorar de forma permanente sus
conocimientos.

El número de alumnos inscritos, en ambas

modalidades, es de 76, los cuales provienen
de municipios de la zona sur de Jalisco
(Tamazula, Sayula, Mazamitla), así como de
Colima (Manzanillo, Comala y Tecomán), entre
otros.❖
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Objetivo: formar profesionales que participen activamente en las unidades médicas

ASESORÍA

Mujeres de Magdalena trabajan la apicultura
Lucía López

Ante la desconfianza o el respeto de su
comunidad, cuatro grupos de mujeres de
diversos poblados del municipio de Magdalena,
Jalisco, realizan desde hace algunos años una
labor interesante: están dedicadas a la apicultura,

lo que las ha llevado a ser conocidas y a propagar
su experiencia en otras partes del país.

Estos logros se deben al entusiasmo y la
disciplina de estas mujeres, el apoyo de
programas oficiales y por la labor del agrónomo
Rafael Ordaz Briseño, quien empezó brindando
asesoría a un grupo de mujeres de Santa María,

que usaban la bolsa del mandado en la cabeza
para trabajar con las colmenas. Ahora ofrece
apoyo a cuatro grupos de tres poblaciones y
manejan más de 150 colmenas.

Con sus propias manos

El ingeniero agrónomo Rafael Ordaz Briseño,
presidente de la academia de apicultura, del
Centro Universitario de Ciencias Biológicas y
Agropecuarias (CUCBA), explicó que este trabajo
entre la UdeG y las mujeres de Magdalena inició
en 1996, cuando el párroco del lugar (su
hermano), pidió apoyo a este especialista con
más de 20 años en apicultura a fin de que
asesorara a un grupo de mujeres de Santa María
para que no perdieran las colmenas que tenían.

El CUCBA dio luz verde al proyecto de
asesoría técnica, que conforme se fue
desarrollando llamó la atención de otras
mujeres de las poblaciones de San Simón y de
San Andrés, que buscaron apoyo porque tenían
dificultades para mantener la producción
apícola.

La asistencia otorgada por la UdeG en la
zona está a cargo del ingeniero Ordaz Briseño,
investigador del Centro de Estudios Apícolas,
quien una o dos veces por semana visita la región
para en la práctica preparar a las mujeres.

Hasta la fecha les ha proporcionado
núcleos de abejas a quienes no contaban con

colmenas, orientación para obtener el equipo
adecuado, así como asesoría para mantener el
apiario en buen funcionamiento y para el
establecimiento de otras colmenas.

También les ha ayudado a gestionar
diversos créditos o apoyos de Sedesol o del
programa Alianza para el campo, con el
objetivo de contar con el equipo adecuado:
overol y velos (algunas de ellas lo
confeccionaron por su cuenta), cajas para las
colmenas y una bodega para extraer la miel.

Ciento cincuenta colmenas

Actualmente las mujeres, con edades entre los
20 a los 50 años, ya casi terminan de pagar
sus créditos, saben manejar el apiario, la
producción de miel y la cría de abejas reina.

La producción de miel no ha sido buena a
causa de que este grupo de mujeres ha estado
concentrado en el establecimiento de más
colmenas (las que ascienden a más de 150) y
al clima, que no ha sido propicio.

La producción por colmena ha sido de 15
kilos (el ideal es 30), pero el especialista del
CUCBA estima que podrán superarla y empezar
a procesar palanquetas, cremas, propóleo y
fundar cooperativas.

Por el trabajo desarrollado, estas mujeres
son invitadas a foros regionales y nacionales
para exponer su experiencia.❖Han sido invitadas a foros regionales y nacionales

......................................................❖
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CLIMA

Moda que da calor
Ricardo Ibarra

Lo que nos importa es quedar bien con los demás,
ser aceptados en nuestro grupo social. Esa es la
actitud que adoptamos al seguir alguna moda.

Ya no importa el área geográfica donde
vivimos o las actividades que realizamos, si hace
calor o de plano temblamos de frío, lo que

interesa es deleitar el ojo de los demás, el
propio o el de nuestro grupo de amigos.

Lo hacemos de diversas maneras: con
ejercicio, dietas, accesorios, movimientos
corporales, pero sobre todo, con el estilo de nuestra
ropa. Eso nos define, da singularidad y refuerza
nuestra personalidad. Alimenta el ego y nos mues-
tra al mundo: le pertenecemos y nos pertenece.

La vanidad es el motor de nuestra vida
diaria: frente al espejo, en las labores e incluso
en los tianguis. A pesar de que el clima en
Guadalajara se mantiene en un ambiente de
verano, vestimos sudaderas, trajes con corbatas
apretadas, ropa negra y tenis plásticos.

Las nuevas generaciones "ya no vestimos
de acuerdo a la latitud en que vivimos, como
era antes", como por instinto procedían las
culturas nómadas primitivas, sino a la moda.

"El tipo de ropa que acostumbramos utilizar,
obstaculiza la dispersión del calor que producimos
de manera metabólica y no permite la ventilación
que necesitan algunas partes del cuerpo, pues la
piel controla el paso del aire y de la humedad",
asegura el profesor investigador del pronóstico
del tiempo, Jaime Alcalá Gutiérrez, del Instituto
de Astronomía y Meteorología (IAM), de la
Universidad de Guadalajara.

La moda en el vestir es la causante de la
sensación de frío o calor. Cuando más calor
haga, deberá ser más delgada la ropa, de
colores claros, permeable al aire, para que
permita el relajamiento del cuerpo. En época
de frío conviene adoptar el criterio contrario,
afirma el investigador.

Ahora que "el clima tiende a subir
gradualmente sin rebasar los límites normales",
vanos serán nuestros intentos de refrescarnos;
los ventiladores solo estabilizan la temperatura,
pues los sistemas de aire acondicionado
deterioran la salud a causa de los cambios bruscos.

Pareciera que los tapatíos olvidamos que por
las tardes en esta época el sol tiene una presencia
calurosa, que provoca "temperaturas de 28 a 31
grados" y seguimos utilizando los suéteres y
chamarras que desempolvamos por el mes de
noviembre, cuando el frío se hospedó en la ciudad.

Vestir de forma adecuada permite "el
equilibrio térmico que logra el cuerpo humano
en un ambiente dado, y que le posibilita
desarrollar, sin dificultad ni molestia, cualquier
actividad física o mental".

¿Cuántas veces acontece que al comenzar
a transpirar nos sentimos incómodos,
perdemos concentración en lo que hacemos?

Cualquier transformación del medio implica
una reacción del cuerpo humano. La
adaptación a estos cambios se logra con la
permanencia, la modificación del hábitat, la
actividad, la edad, el sexo, la dieta y el vestido,
aclara el investigador Jaime Alcalá.

Hubo un tiempo en que las personas se
conformaban con estar a gusto físicamente.
Ahora eso ya no importa. Hoy nos preocupa
la imagen, este suéter hace que me vea sexy y
quítate esa camisa, que te queda mal.

"La segunda ciudad en importancia de
México, posee características meteorológicas
envidiables y por lo general un clima agradable
todo el año".

¿Hasta cuando retiraremos de nuestras
rutinas la frase "tengo calor, pero me veo
bien"?❖Vestir de forma adecuada permite el equilibrio térmico en el cuerpo

......................................................❖
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Mariana González

Capacitar a los jóvenes en el manejo de otra
lengua, resulta fundamental para darles
herramientas con las que se enfrenten al
mundo. Por esto se ha creado un programa
que busca que las escuelas adopten un segundo
idioma a partir del diseño de un ambiente
idóneo para este proceso.

A dicha iniciativa se le denomina Lenca,
que propone integrar al Proulex (Programa
Universitario de Lenguas Extranjeras) con el
Sistema de Educación Media Superior (SEMS) y
el Departamento de Lenguas Modernas, de la
UdeG, para impulsar el dominio de un segundo
idioma al interior de la Universidad, de una
manera accesible, amena, amable y, sobre
todo, no impuesta.

Javier Espinoza, director general del
Proulex, manifestó que no era posible que solo
en los primeros tres semestres de educación
preparatoria se impartiera inglés, y que los
estudiantes no volvieran a tener contacto con
este sino hasta licenciatura en algunas carreras,
cuando es importante poseer un conocimiento
amplio de este idioma.

Lenca pretende que los centros o
departamentos que ofrezcan esta materia,
sus profesores, autoridades y el resto de la
admin is t rac ión,  sean a tend idos  por
Proulex. También algunos padres de

PROULEX

La enseñanza de un segundo idioma
familia, para generar un ambiente de
bilingüismo.

El SEMS evaluará a sus alumnos con base
en la capacitación que lleven sus profesores,
para que los cursos que reciban los jóvenes,
de acuerdo con el plan de estudios, se
estructuren por niveles, de manera similar a
los que imparte Proulex.

"Hay alumnos que tienen un buen estándar
en el dominio del inglés, de forma que es fácil
alentarlos a que lo incrementen", aseguró
Espinoza.

Los docentes recibirán capacitación a fin de
tener más herramientas y técnicas de enseñanza,
para que puedan emplear este idioma
periódicamente en materias como física,
matemáticas, historia o cualquier otra, para que
apliquen sus conocimientos en una clase normal.

"Al ver que sus profesores utilizan esta
lengua, los jóvenes podrán sentir gusto por ella
y no la verán como una imposición. Se tratará
de lograr que los alumnos que ya lo manejan,
puedan tener como opción el estudio de otro,
para aprovechar más este proyecto".

Para alcanzar los objetivos, es necesario
que las escuelas que adopten el programa,
dispongan de una biblioteca con material
bilingüe, que pueda servir a los estudiantes para
reforzarlo. Además, deberán implementar
centros de autoacceso o multimedia, que les
permitan tener contacto con otras partes del

mundo a través de internet, por medio de salas
de conversación o chat room.

Esto les ayudará a mejorar su escritura y
abrirse a la cultura de la
internacionalización.

Este programa tendrá su
prueba piloto de inicio a partir de
marzo, en dos escuelas
preparatorias (la de Puerto Vallarta
y la de Tonalá), en las que los
estudiantes de primer ingreso serán
beneficiados con la aplicación de
este proyecto.

Para ello, profesores en el área
de lenguas evaluarán sus niveles de
dominio de este idioma, con el
objetivo de formar grupos de
acuerdo a sus conocimientos.

Añadió el funcionario que se
eligieron estos dos planteles por
estar ubicados en lugares turísticos,
facilitadores naturales, para que a
los jóvenes les pueda agradar la
práctica de una segunda lengua.

Lenca procura ser atractivo a
las comunidades estudiantiles, de
modo que lo soliciten, tanto
alumnos, profesores como padres
de familia.

Para Espinoza, "el conocimiento
de otra lengua servirá al estudiante

como un proceso de integración a su contexto
y al mundo, al darle movilidad estudiantil en
sectores de su propio interés".❖

Fomentarán la cultura de la internacionalización
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Circular

Se invita a todo el personal de la Universidad de Guadalajara

que esté interesado en adquirir un vehículo marca Nissan pick up, modelo 1986, asignado a la Coordinación de Obras y
Proyectos, de esta casa de estudios, y que se dará de baja, el cual se encuentra en las instalaciones del almacén general
(Hugo Vázquez Reyes 26, casi esquina Parres Arias, Zapopan, Jalisco), con un precio base de $16.000.00 (dieciséis mil
pesos).

Los interesados deberán enviar y dirigir sus propuestas en sobre cerrado, a la Coordinación General de Patrimonio
(Juarez 976, noveno piso, sector Juárez, Guadalajara, Jalisco. Teléfono 825 88 88, extensiones 1340 y 1341), las que se
recibirán a más tardar el próximo lunes 28 de febrero del 2000.

A t e n t a m e n t e
Guadalajara, Jalisco, 17 de febrero de 2000

Coordinación General de Patrimonio

Asesoría que presenta el Instituto
Mexicano de Propiedad Industrial (IMPI),

con el objetivo de destacar la importancia de
la propiedad intelectual en nuestro país.

Auditorio Silvano Barba del CUCSH

(avenidas Alcalde y Ávila Camacho)

Invita la Unidad de Vinculación y
Difusión Científica

A partir de las 11:00 horas.

El día 21 de febrero del 2000.

En el marco de las actividades del
diplomado a distancia en propiedad

intelectual en México.

Convenio

Como parte de un convenio celebrado entre el Centro Universitario de
Ciencias Exactas e Ingenierías (CUCEI), de la Universidad de Guadalajara,
con la Secretaría de Desarrollo Rural, la Unión Ganadera Regional y la
Unión de Porcicultores de Jalisco, este centro ofrece cursos sabatinos de
capacitación al personal administrativo de tales dependencias.

Durante cuatro sábados consecutivos, del 26 de febrero al 18 de marzo,
en las instalaciones de la UCT (unidad de cómputo), del CUCEI, se impartirán
los siguientes cursos: introducción a la computación, windows 98 y software
para procesos administrativos, de 9:00 a 14:00 horas.

Mayores informes al teléfono 619 17 38.
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El difícil trabajo de encontrar empleo
Texto: Mariana González / Fotos: Adriana González

La escena resulta común: Julia es recién
egresada de la carrera de turismo, sin
embargo, lleva más de cinco meses en busca
de empleo sin lograr encontrarlo. A donde
acude argumentan lo mismo: "no hay
trabajo", "se requiere experiencia".

Este caso tal vez se repita cientos de
veces con muchas de las personas que
habitamos esta ciudad, y es que encontrar
un lugar donde trabajar se ha convertido casi
en una odisea.

La perspect iva de empleo de los
egresados de licenciatura es similar para
todas las universidades, tanto públicas como
privadas,  ya que la posib i l idad de
incorporación al mercado productivo de un
estudiante no depende solo de la universidad
de la que egrese, ni de la calidad de su
formación o conocimientos, sino de la
estructura económica del país y la región
donde se busca una oportunidad.

Ricardo Gutiérrez Padilla, secretario
técnico de Rector ía general  de la
Universidad de Guadalajara, asegura que lo
anterior hay que tenerlo en cuenta, ya que
en muchas ocas iones se rea l izan
declaraciones de que los egresados no
encuentran empleo a causa de que carecen
de una buena formación, lo cual  es
impreciso.

"No es justo adjudicar las causas del
desempleo de profes ionales a las
instituciones universitarias públicas, cuando
el problema está en la estructura económica
y productiva. Tampoco lo es reducir a las
universidades a que sean productoras de
mano de obra barata y calificada".

Algunas instituciones educativas privadas
forman a sus estudiantes para ocupar cargos
en áreas específicas de las empresas, de

modo que los egresados adquieren un
conjunto de valores y filosofía del trabajo
apropiados para tales empresas, lo que
genera re lac iones estrechas entre
univers idad, egresados y mercado
profesional, por lo que determinados
núcleos no padecen a la hora de buscar
empleo.

En la UdeG no existe dicha relación. A
pesar de ello las perspectivas de empleo
son buenas, puesto que esta institución
forma a sus estudiantes para que al egresar
tengan la capacidad de abrir y emprender
nuevas  ru tas  de t raba jo,  desarro l lo
económico y social, incluso en campos del
conoc imiento que no at ienden las
universidades privadas.

"Los egresados de la UdeG tienen
capacidad, ya que muchos de ellos han ganado
premios laborales en el ámbito nacional e
internacional. La sociedad y los sectores
productivos los reconocen, puesto que han
demostrado ser capaces de desarrollarse con
niveles de excelencia en lo laboral".

Tanto Gutiérrez Padilla, como Juan José
Morales, jefe de la Unidad de Seguimiento
a Exalumnos y Egresados, de la UdeG,
advierten que no basta ser profesional para
tener un empleo, pues en la inserción al
mercado de trabajo influyen mucho las redes
sociales, para darse cuenta de los empleos
que se ofrecen y sobre todo para determinar
si el solicitante será contratado o no.

Existen estudios que afirman que para
que una persona obtenga sus primeros
empleos es fundamental contar con tales
relaciones, en las que normalmente se
recurre a los amigos, compañeros o
familiares.

A medida que la persona madura

profesionalmente, adquiere una identidad
de su profesión y prestigio, y tiende a
utilizar otro tipo de relaciones sociales (los
colegas y los integrantes del medio en que
trabaja).

"En muchos núcleos de nuestra sociedad
se han conformado redes de interés social
y laboral, en las que la gente que no tiene
relaciones sociales fuertes, batalla más para
abrirse un espacio", asevera Morales.

La Univers idad como inst i tuc ión
educativa debe ofrecer educación con
calidad, además de establecer un trabajo de
vinculación con el sector productivo, que
permita ingresar a diferentes instancias que
puedan ser receptoras de nuestros
egresados, expresó el maestro Guillermo
Heredia, director de la División de Gestión
Empresarial, del CUCEA.

Las posibilidades

Lo ideal es pensar que el recién egresado ya
tiene posibilidades reales de integrarse al
mercado laboral, por el hecho de poseer una
formación universitaria. Para ello sería
imprescindible que el alumno hubiese
desempeñado algún trabajo al tiempo que
estudiaba, para que al salir buscara un empleo
adecuado a su profesión y con cierta
experiencia.

Comenta Guillermo Heredia que en
general las expectativas de trabajo se han
abierto. Cada vez hay más opciones y
resultan accesibles algunas plazas .

Sin embargo, el mercado de trabajo
no  s i empre  re sponde  de  manera
inmedia ta  a  las  expec ta t i vas  de  los
egresados, ya que probablemente las
personas tengan que ir escalando puestos

y adquirir la experiencia que tanto se pide
al solicitar empleo.

Hay quienes prefieren estudiar una
especialización o maestría para adquirir
mayor formación, con el deseo de una
mayor remuneración y mejores
oportunidades.

Asevera Morales que las carreras
llamadas "modernas", como puede ser la
informática, a final de cuentas exigen para
laborar no un título o terminación de
estudios, sino el conocimiento sobre un
campo específico, lo cual puede derivar en
deserción escolar, que tampoco sería
deseable.

Que una empresa pida experiencia, en
ocasiones resulta absurdo, ya que un
egresado cuando mucho puede contar con
un año laborando en su área. Sin embargo,
"todo depende del tipo de trabajo que se
ofrece. Es lógico que a mayor
responsabilidad, más experiencia debe tener
el aspirante, no solo en la aplicación de
conocimientos,  s ino en la toma de
decisiones".

Sería conveniente que los empleadores
tuviesen una mentalidad más abierta al
cambio, a las innovaciones tecnológicas y
creaciones de grupos de trabajo. En tal
sentido las empresas deberían ser más
flexibles.

Alternativas para
obtener un empleo

Por lo general  un profesional puede
desarrollarse ampliamente en su medio,
puesto que existen alternativas para hacerlo,
como puede ser la docencia o la
investigación.

Los egresados de las universidades deben abrir espacios de desarrollo fuera de la ciudad

Encontrar trabajo se ha convertido en una odisea
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El concepto de trabajo profesional ha
cambiado, ya que ahora la tendencia es que
las personas tengan diversas habilidades,
capacidad para aprender y cambiar de nichos
de mercado y no permanecer en actividades
fijas del mismo sector. Esto obliga a que las
personas se actualicen de forma constante y
busquen su desarrollo profesional.

Este concepto abre nuevas expectativas
para egresados de universidades públicas, ya
que se tomará más en cuenta la forma de
aplicar los conocimientos.

Heredia y Morales coinciden en que "el
problema principal es que estamos
concentrados en la zona metropolitana y hace
falta llegar a otros lugares y comunidades que
no cuentan con tales servicios".

Los egresados siguen con la idea de
quedarse en las manchas urbanas, las cuales
presentan saturación y dificultades para
obtener empleo. Debe plantearse la
posibilidad de abrir espacios más adecuados
de desarrollo fuera de la ciudad.

Una alternativa para encontrar un área
de trabajo adecuada, es que el propio
estudiante sea corresponsable de su perfil
profesional. Para ello se puede echar mano
del sistema de créditos que existe en la
Universidad y elegir ciertas materias que le
proporcionen la especialización requerida.

Para crear ese perfil debe buscar el apoyo
de tutores académicos y velar por sus propios
intereses con respecto a la carrera y campo
que le gustaría desarrollar profesionalmente.

Las empresas desean un egresado con
calidad que cubra sus expectativas, pero a
veces no quieren pagar lo adecuado. El
salario que ofrecen es inferior a lo que el
interesado espera percibir, asegura Heredia.

Los salarios varían entre los 2 mil 500 y

LAS ESTADÍSTICAS

La Coordinación de Egresados, de la
Universidad de Guadalajara, a través de su bolsa
de trabajo, registró en 1999, 198 currículos y
63 solicitudes de empleo provenientes de los
egresados de las distintas carreras de esta casa
de estudios, de las cuales un 20 por ciento se
acomodaron en una empresa.

Las peticiones de las empresas para
contratar egresados, fueron las siguientes:

1. La licenciatura en informática
recibió el mayor número de

solicitudes.
2. Licenciatura en contaduría pública.
3. Ingeniería mecánica industrial.
4. Ingeniería eléctrica.
El tipo de empresas que solicitaron

personal, pertenecen a:
• Manufactura de zapatos.
• Fábricas de dulces.
• Telefonía celular.
• Agencias de colocación.
• Otras.
Las cifras han aumentado, ya que durante este

año hay un promedio de una solicitud o entrega
del currículo por día. De éstas, aproximadamente
20 personas encuentran empleo.

Mayor oferta de trabajo para los licenciados en informática

los cuatro mil pesos para un recién egresado.
Hay quienes llegan a ganar hasta 12 mil pesos,
salario que perciben por lo regular aquellas
personas con mayor experiencia.

Hay profesionales que a pesar de su
experiencia laboral, no logran obtener el salario
adecuado a su desempeño, por lo que viven
esperando un ascenso o un cambio a otro lugar.
Algunos realizan proyectos personales, como
abrir un consultorio, un bufete, etcétera, lo que
ayuda a elevar sus percepciones, aunque esto
les exija mayor entrega.

A lo anterior se agrega que en ocasiones
los egresados aceptan un trabajo solo para
cubrir sus necesidades económicas, aunque no
estén bien remunerados.

¿En dónde buscar?

La UdeG, al conocer las dificultades a las que
se enfrentan sus egresados, ofrece bolsas de
trabajo en algunas de sus dependencias.
• La Coordinación de Egresados y Exalumnos
cuenta con un formato para las empresas, el
que describe el perfil de estos, horarios y
aptitudes que necesita de los mismos.

Otro es para los egresados y que sirve
para, en un determinado momento, elegir al
candidato para la vacante que hay en
determinada empresa. Si no llena este
formato, debe llevar su currículo.

Las empresas consultan las solicitudes y
eligen a la persona que más les convenga.

Pueden inscribirse los recién egresados y
los profesionales con experiencia, con o sin
título. Existen vínculos con empresas de
colocación que solicitan personal. La mayoría
de quienes buscan empleo, logran colocarse.
La dirección es Hidalgo 919.
• En el CUAAD, las empresas solicitan

estudiantes y las plazas se promueven en todo
el centro. Los estudiantes entran en contacto
directo con los solicitantes. Dicho servicio lo
brinda la coordinación de extensión del centro.
• Con respecto al CUCEA, los egresados que deseen
ingresar en su bolsa de trabajo, deberán registrarse
y llenar un formato que pueden encontrar en la
página web del centro (www.cucea.udg.mx). En
ella también se registran las empresas que solicitan
personal. Las mismas por lo regular eligen a los
ya registrados y luego piden más datos al centro
o buscan otras opciones con personas del CUCEA.
Este servicio se brinda tanto a estudiantes como
a egresados.
• Dentro del CUCBA, el interesado entrega su
solicitud; la empresa determina un perfil y con
base en ello el centro se vincula con la que
tenga vacantes.
• En el CUCSH, el estudiante lleva su solicitud o
currículo. Le hacen una entrevista que anexan a
su expediente, que pasará al archivo de egresados.
Cuando las empresas piden personal, el centro
canaliza a quienes cumplen con los requisitos. Si
la persona queda de nuevo desempleada, puede
integrarse otra vez a la bolsa. Este servicio es
para egresados y estudiantes

Fuera de la Universidad se puede recurrir
al Sistema Estatal de Empleo o las cámaras
que existen en nuestra ciudad, que trabajan
por lo regular con la misma mecánica.

Las voces

Sí he tenido dificultad para encontrar trabajo,
sobre todo en la ciudad, porque los horarios

tenido trabajo, pero le he luchado. Veo que
es complicado encontrarlo. Hay mucha
competencia y existen muchas fuentes de
trabajo. Dolores López.

He trabajado en muchas cosas. Difícil no
es. Queriendo uno, encuentra trabajo y un pan
que echarse a la boca. Javier Alvarado.❖
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que tienen las
empresas no se me
acomodan, ya que
quiero seguir
estudiando. Ema-
nuel Amezcua.

Creo que es fácil
encontrar trabajo. Yo
siempre encuentro.
El chiste es saber
dónde buscarlo y
saber realizar la
actividad que te
gusta. Cecilia Valle.

Hace año y
medio egresé y un
maestro me ayudó a
entrar a donde estoy
trabajando. Si tienes
algún conocido, es
más fácil. Siempre te
ponen el pretexto de
la experiencia. Yo
tuve suerte, pero a
varios de mis
compañeros les dicen
que no aceptan gente
de la UdeG. Daniel
Meraz.

Siempre he La telefonía celular requiere personal constantemente
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Agenda  académicaAgenda  académica

21 de febrero

La biblioteca Benjamín Franklin y el consulado general de Estados Unidos, invitan a la conferencia magistral
"El otro proceso electoral del 2000, Estados Unidos en su encrucijada", que presentará el doctor Rodger
Randle, profesor de relaciones internacionales, de la Universidad de Oklahoma, en la sala Lola Álvarez
Bravo, López Cotilla 930, a las 19:00 horas. La conferencia será dictada en inglés, con traducción
simultánea.

Informes a los teléfonos 826 83 30, 825 88 88, extensiones 1268, 1366, 1308.

El CUCEA, a través del Departamento de Mercadotecnia y Negocios Internacionales, invita al ciclo de
videoconferencias del XI Congreso internacional de calidad total, del 21 al 25 de febrero, de las 9:00
a las 12:00 horas, en el edificio A, tercer piso, en las instalaciones del CUCEA, núcleo Belenes, Periférico
norte 799.

Informes al 636 96 41.

Inician las inscripciones para el diplomado Formación docente en sexualidad humana, que principiará
clases en abril de 2000. Duración: ocho meses, con horarios los viernes, de 17:00 a 21:00 y sábados,
de 8:30 a 14:00 horas. Cupo limitado a 20 alumnos.

Informes e inscripciones en el Departamento de Reproducción Humana y Crecimiento y Desarrollo
Infantil, del CUCS. Teléfonos 614 60 02, 617 08 08 y 617 10 19.

El Departamento de Reproducción Humana, del CUCS, de la UdeG y el servicio de ginecología, del
Hospital Civil de Belén, convoca a la maestría en ciencias médicas con orientación en ginecología, que
iniciará el primero de abril de 2000, en las instalaciones de este nosocomio.

Para informes sobre requisitos, trámites, costos y fecha de iniciación del curso propedéutico,
comunicarse a los teléfonos 613 02 64, 122 16 22.

22 de febrero

Primer foro regional sobre quemas agropecuarias y difusión de la norma federal 015 sobre quemas prescriptas,
en el auditorio de usos múltiples, del Centro Universitario de Ciencias Biológicas y Agropecuarias (CUCBA).

Informes con el maestro en ciencias Jesús Hernández Alonso o doctor Agustín Gallegos Rodríguez,
a los teléfonos 682 02 44, 682 02 13.

23 de febrero

Del 23 al 25 de febrero se realiza el Sexto simposio bienal sobre las ciencias de la conducta.
Conducta social: análisis experimentales y problemas conceptuales, en el hotel Lafayette (salón
Embajadores). Los interesados deben dirigirse con el doctor Emilio Ribes, del Centro de
Estudios e Investigaciones en Comportamiento, ubicado en 12 de diciembre 204, colonia
Chapalita. Télefono 121 11 58. Email: ribes@udgserv.cencar.udg

24 de febrero

"Niños en riesgo", es el trabajo de la maestra Luz Elena Ramírez Flores, investigadora del
Departamento de Psicología Aplicada, que será expuesto dentro del Seminario permanente
de investigación, a celebrarse a las 8:30 horas, en el aula Rodolfo Morán González, anexa
a la división tercera del Centro Universitario de Ciencias de la Salud. Informes en la
División de Disciplinas para el Desarrollo, Promoción y Preservación de la Salud. Teléfono
618 19 31.

A las 8:00 horas se efectuará la etapa final del tercer Concurso Estatal de Escoltas del Sistema de
Educación Media Superior de la Universidad de Guadalajara, en la explanada del Edificio Cultural y
Administrativo de esta casa de estudios.

28 de febrero

La Universidad de Guadalajara, por medio del Departamento de Estudios de la Cultura Regional,
DEILA, programas de Estudios europeos y de Religión y sociedad, así como el grupo de liderazgo
académico "Cultura y desarrollo regional" y el Instituto Alemán Goethe, invitan a la conferencia
magistral "Giordano Bruno o el espejo del infinito", que impartirá el doctor Eugen Drewermann,
teólogo y psicoanalista alemán, en la mesa redonda "Diálogo entre razón y fe", los días 28 y 29
de febrero, a las 17:00 horas, en el auditorio Valentín Gómez Farías, del SEMS, ubicado en Liceo
y Juan Álvarez, piso 1.

Informes a los teléfonos 823 73 95, 613 02 60, extensiones 108, 112, con la doctora Lourdes
Celina Vázquez Parada.

Gaceta Universitaria

La Unidad de Información y Documentación
del Departamento de Estudios del Pacífico
(DEP), de la Universidad de Guadalajara, es
una de las más completas en Jalisco, ya que
cuenta con mil 475 títulos, de los cuales el 50
por ciento están en inglés.

Creada en 1990 en el entonces Centro de
Estudios del Pacífico, en respuesta a la creciente
demanda de información especializada sobre
los países de la cuenca del Pacífico con los que
México tiene intercambios, la unidad cuenta
con un buen acervo de información al respecto,
así como servicios de asesoría para la búsqueda
de material, estantería abierta para las
colecciones de bibliohemerografía y una sala
de lectura, que pone a disposición de
académicos, estudiantes y público en general.

La doctora Melba Falck, jefa del DEP, dijo
que uno de los objetivos de la unidad es
constituirse en una de las bibliohemerotecas
más completas en México sobre temas
relacionados con los países que integran esta
cuenca, mediante la adquisición de nuevos
materiales, a través de fondos especiales,
intercambio bibliotecario y donaciones de
diversas instituciones públicas y privadas.

Los acervos están abocados a satisfacer las
necesidades de información sobre los países que
estudia el departamento, como son: Australia,
Canadá, Corea, Chile, China, Estados Unidos,

ACERVO

La biblioteca del DEP, una de las más completas
.......................................................❖ Filipinas, Hong Kong, Indonesia, Japón,

Malasia, México, Nueva Zelanda, Singapur y
Tailandia, así como los organismos y procesos
de cooperación en la cuenca del Pacífico.

Estos acervos se subdividen en las siguientes
colecciones:

Colección de referencia. La integran
diccionarios, directorios empresariales,
anuarios estadísticos, reportes anuales de
desarrollo mundial, la enciclopedia Británica,
la enciclopedia Kodansha (Japón), entre otros
materiales.

Colección general. La constituyen libros
de texto y tesis para coadyuvar al desarrollo
de los programas docentes relacionados con
asuntos internacionales y como material de
apoyo para la investigación de los países que
le interesan al DEP. Los temas principales son:
economía, política, cultura, vida institucional,
desarrollo tecnológico y sociedad.

Colección de fondos especiales.
Conformada por donaciones de la Fundación
Japón, las embajadas de Corea y Japón en
México, The Institute of Developing
Economies, The Japan External Trade
Organization Jetro, y los compendios de los
organismos de la cuenca del Pacífico, como
son: el Consejo Económico de la Cuenca del
Pacífico, la Asociación de Naciones del Sudeste
Asiático, la Conferencia sobre Comercio y
Desarrollo del Pacífico, la Conferencia de
Coopera-ción Económica del Pacífico, la

Comunidad Económica
del Pacífico y el Foro de
Cooperación Económica
de Asia Pacífico.

S u s c r i p c i o n e s :
Negocios internacionales
Bancomext, The
American journal of
agricultural economisc,
The American Asian
review, The American
economic review, Asean
economic bulletin,
Contemporary southeast
Asia, Estadísticas
f i n a n c i e r a s
internacionales, IO

Fundación Japón en México), Proyección
2000 (revista de la Fundación Noroeste,
Topolobampo y la cuenca del Pacífico),
Confluencia (ANUIES), Gaceta UDUAL (Unión de
Universidades de América Latina), La Trobe
University (gaceta de la Universidad Trobe de
Australia), Comercio exterior (revista de
Bancomext) y The journal of japanese trade
& industry (JETRO).

Para los interesados, esta unidad se
encuentra en avenida Maestros y Alcalde 1060,
edificio de la ex Facultad de Derecho, ala
poniente. El horario de atención es de lunes a
viernes, de 9:00 a 15:00 horas. Teléfono y
fax: (3) 853 30 53 / 853 3318.❖

(International Organization), JEI report
(Japan Economic Institute), Notas censales
INEGI, The journal of economic literature,
Review of international political economy,
The journal of economic perspectives, Nikkei
weekly (newspaper), The economist y Far
eastern economic review.

Intercambio bibliotecario: Sinéctica
(revista del Departamento de Educación y
Valores, del ITESO); The developing economies
(revista del Institute of Developing
Economies) y Estudios jaliscienses (revista de
El Colegio de Jalisco).

Donaciones: Japan boletín (revista de la
embajada de Japón), El patio (revista de la

Cuenta con estantería abierta para las colecciones de bibliohemerografía
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Centro Universitario de Ciencias Económico Administrativas

Unidad de difusión/CUCEA

Como acto formal de conclusión a los trabajos
del presente ciclo escolar, la maestría en
planeación de la educación superior, que
coordina la maestra Carmen Rosalba Castro
Aldrete, y el centro para la calidad e innovación
de la educación superior, del Centro
Universitario de Ciencias Económico
Administrativas, a cargo de la doctora Elia

Coloquio sobre gestión y financiamiento universitario
Marúm Espinosa, llevaron a cabo el Coloquio
sobre gestión estratégica del financiamiento
de la educación superior pública.

El acto tuvo el objetivo de compartir
experiencias y conocimientos. Para ello,
nos acompañaron como exposi tores
funcionarios de nuestra institución, entre los
que destacan por orden del programa: el
maestro I. Tonatiuh Bravo Padilla, quien
habló sobre "El proceso de aprobación de

.......................................................❖

Unidad de Difusión /CUCEA

El 14 de febrero del presente año tomó
posesión como coordinador de la maestría en
gestión pública del Centro Universitario de
Ciencias Económico Administrativas, el doctor
Andrés Valdez Zepeda.

Maestría en gestión pública

Futbol infantil
Jorge Lara Rodríguez/ Promoción deportiva

Excelente fue la presentación del Centro de Formación de Futbol (CFF), del CUCEA, de la UdeG, en su
primera participación en un torneo oficial avalado por la Federación Mexicana de Futbol (Femex
Fut), como fue la II Copa oro ’99, organizada por el club Jalisco el pasado diciembre.

En dicho evento los jóvenes de la categoría U-12 de nuestro centro universitario obtuvieron el
campeonato.

En este certamen de carácter nacional, superaron a rivales como Atlas, Cruz Azul, club Jalisco
y Santos Laguna (Torreón), entre otros rivales.

Nuestro equipo fue el menos goleado, al recibir un gol en contra.
En este evento el portero Félix A. Vega se reveló como un distinguido talento e interesante

prospecto de nuestra institución.
Es de suma importancia destacar el apoyo recibido para este programa de futbol infantil que

representa a la comunidad universitaria ante los medios futbolísticos de nuestra localidad.
Interesante resulta el panorama para el futbol en el CUCEA, donde el Centro de Formación del

Futbol se perfila como el principal y más importante núcleo de iniciación infantil de nuestra Universidad.
Por el desempeño anterior, ya se han recibido las primeras invitaciones para participar en

diversos torneos locales y del interior de la república, lo cual permitirá el intercambio y fomento de
las habilidades de nuestros jugadores al enfrentar a otros grupos futbolísticos.

Un consistente equipo de trabajo se encuentra detrás de la Coordinación de Extensión. Destaca
la valiosa asesoría del DT Sergio Díaz Mora (Cayo) y del DT Jorge (Vikingo) Dávalos, y al frente del
CFF, el licenciado Óscar San Juan, con el apoyo del licenciado Rodolfo Ramírez.

El CFF cuenta con jugadores de 9 a 15 años de edad, quienes resultaron seleccionados después
de varias pruebas a las que fueron sometidos.

El CUCEA cuenta con excelentes instalaciones, que permiten a mediano plazo reconquistar el
prestigio que en años anteriores ostentaba nuestra universidad en el ambiente del futbol.

Aquellos niños y jóvenes que deseen integrarse, deberán acudir de martes a jueves, a las 17:00
horas, a las canchas empastadas del CUCEA (núcleo Belenes), o llamar a la coordinación de extensión,
al teléfono 833 02 34, en horario vespertino.❖

electoral, secretario académico del Centro
Universitario de la Ciénega, coordinador del grupo
de liderazgo académico del área de ciencias
sociales y administrativas y es miembro del Sistema
Nacional de Investigadores, nombramiento
prestigioso para la planta científica del país.

Entre los libros que el doctor Andrés Valdez
Zepeda ha escrito, destacan Democracia y poder
político en Jalisco: desde la alternancia hasta
las elecciones locales de 1997; Democracia y
oposición: el PAN y la transición política en
México; El sistema de partidos, El agua en la
estrategia de desarrollo sustentable en México:
principales problemas y alternativas de solución.
Ha escrito más de 30 artículos en revistas
especializadas.

Como conferencista invitado ha estado en
la ciudad de México, Aguascalientes, San Luis
Potosí, Panamá, Estados Unidos y El Salvador.
Ha dirigido tesis de licenciatura y posgrado e
impartido clases a nivel de maestría y
doctorado en Guadalajara.

El doctor Andrés Valdez ha dado clases
también en la Universidad Nacional Autónoma
de México, la Universidad de Guadalajara, el
ITESO, la Universidad Champagnat, la
Universidad de Aguascalientes y el Instituto de
Administración Pública de Hidalgo.❖
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los presupuestos federal y estatal y el poder
legis la t ivo";  "Gest ión de recursos
financieros. El caso de la Universidad de
Guadalajara" correspondió al maestro
Ramón Aldana González.

En una tercera sesión contamos con la
presencia del doctor Víctor Manuel González
Romero, con "El f inanciamiento a la
educación superior en México y en el mundo".
En una quinta sesión se expuso el tema

"Administración y gestión de recursos
financieros externos ", por el doctor Fernando
Alfaro Bustamante, para finalizar con el tópico
"Fuentes alternativas de financiamiento",
disertado por la doctora Elia Marúm Espinosa.

El coloquio resultó de gran interés para
los asistentes, dada la importancia y actualidad
del financiamiento a las universidades públicas
y la gestión y administración de los recursos
al interior de las mismas.❖

En representación del rector del centro,
maestro Tonatiuh Bravo Padilla, el doctor Miguel
Ángel Navarro, secretario académico, presentó
ante el cuerpo académico y directivos del
posgrado, al nuevo responsable de esta maestría.

El doctor Valdez comentó en el acto de toma
de protesta que los retos más importantes que

asume, lo constituyen acercar dicho posgrado
a los perfiles de excelencia, consolidar líneas de
investigación, las cuales, al ser cultivadas por
los maestrantes, pueden incidir positivamente
en el índice de titulación; contratar una planta
de docentes de alta calidad y, trabajar de manera
coordinada con los alumnos y directivos para
lograr, en un futuro cercano, el ingreso de esta
maestría al padrón de excelencia del Conacyt.

El doctor Valdez, exbecario Conacyt, terminó
sus estudios de maestría en administración pública
y el doctorado en estudios latinoamericanos con
especialidad en ciencias políticas, en la
Universidad Norteamericana de Nuevo México,
graduándose con honores.

Gracias a la realización de un trabajo de
investigación, que intituló "La metamorfosis de
un régimen petrificado: un análisis de la
transición política en Jalisco", Andrés Valdez
obtuvo el primer lugar del concurso de ensayo
político a nivel profesional al que convocó la
Universidad de Guadalajara mediante su
Departamento de Estudios Políticos.

Dentro de sus responsabilidades académicas,
el doctor Valdez, profesor investigador de carrera,
ha sido coordinador de la licenciatura en estudios
políticos, coordinador del diplomado en
mercadotecnia política y del diplomado en derecho
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La UdeG ante el tercer milenio

EFEMÉRIDES UNIVERSITARIAS
SERVICIOS

Las guarderías participativas de la UdeG
Liliana Díaz Sevilla

Son seis. Se encuentran en diversos rumbos de
la zona metropolitana de Guadalajara y su misión
principal es proporcionar el mejor servicio de
cuidado infantil, de manera prioritaria para los
hijos de trabajadores universitarios, mediante un
convenio establecido con el Instituto Mexicano
del Seguro Social (IMSS).

La diferencia más importante entre estas
guarderías respecto a las restantes que opera
el IMSS en Jalisco (ordinarias y vecinales) y otras
más, también participativas, quizá sea el
carácter destacado de su funcionamiento.

A este propósito, el licenciado Jesús
Martínez Herrera, secretario de la
Coordinación General de Servicios a
Universitarios, de la máxima casa de estudios
en Jalisco, opina:

"Otras guarderías participativas del estado,
incluso algunas que dependen del DIF, nos han
pedido autorización para visitar las nuestras,
porque son consideradas modelo o prototipo
de calidad y servicio por el mismo Instituto
Mexicano del Seguro Social, algo que
realmente nos enorgullece".

Así, en las guarderías participativas de la
UdeG resalta un riguroso sistema de
organización en asuntos que tienen que ver
con la pedagogía, la nutrición y la
administración de las mismas, sistema que se
sigue minuciosamente con el fin de brindar toda
la calidad posible en la atención a los pequeños.

Para que una trabajadora o trabajador de
la Universidad de Guadalajara pueda inscribir
a su hijo o hijos en una de estas guarderías, es
necesario que se presente en el establecimiento
de su elección, con una copia del documento

oficial del IMSS que acredite a su hijo como
derechohabiente.

En la guardería se llena una hoja de solicitud
de ingreso, a la que se le asigna un número
consecutivo, el cual sirve de referencia en caso
de que en ese momento no haya cupo para el
menor. De lo contrario, la madre o padre del
niño recibe una lista de requisitos que debe reunir
en un tiempo determinado, que consisten en
fotografías del hijo y de sus padres, así como de
dos personas autorizadas para recogerlo en
sustitución de ellos; copias de acta de nacimiento
y cartilla de vacunación, así como de la hoja
rosa del asegurado, y una solicitud para examen
médico, el cual se le practica en su propia unidad
de medicina familiar.

Una vez reunidos estos requisitos, los
padres asisten a una plática informativa y de
inmediato se tramita el ingreso.

Entre los proyectos que las guarderías
participativas de la UdeG tienen para este año, el
licenciado Jiménez Herrera subraya los planes para
ampliar y remodelar algunas de ellas, así como su
mantenimiento, a fin de que operen a su máxima
capacidad, además de atender las necesidades más
urgentes relativas al material didáctico.

Los domicilios son: guardería 64, en
Reforma, esquina con Federalismo; guardería
67, Morelos 665, entre 8 de julio y Pavo (la
cual estaba anteriormente en Herrera y Cairo);
guardería 188, en Escorza 131; guardería 272,
en el Centro Universitario de Ciencias
Económico Administrativas (CUCEA), que se
localiza en Periférico norte 799, núcleo Belenes;
guardería 273, en el Centro Universitario de
Ciencias Exactas e Ingenierías (CUCEI), en bulevar
Marcelino García Barragán y calzada Olímpica;
guardería 316, en el Centro Universitario del
Sur (CUSur), con sede en Ciudad Guzmán.

Más informes en la Coordinación de
Servicios Estudiantiles, teléfonos 826 61 42,
826 36 42, de lunes a viernes, de 9:00 a 20:00
horas.❖

Su misión: proporcionar el mejor servicio en el cuidado infantil
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22 de febrero

1996: Es inaugurado el Centro de
Informática Médica, en el
Hospital Civil de Guadalajara
(hoy "Doctor Juan I.
Menchaca"), en el área de
enseñanza e investigación.❖

23 de febrero

1935: Por unanimidad en el Congreso
del Estado, es promulgada por el
gobernador Sebastián Allende, la
Ley orgánica de la educación
superior, formada por tres
capítulos, veintisiete artículos y
cinco transitorios.

Con esta fecha queda
clausurada por segunda ocasión
en este siglo, la Universidad de
Guadalajara.❖

24 de febrero

1934: El gobernador Sebastián Allende
Rodríguez reabrió la Universidad
de Guadalajara. Designa como
rector al doctor Manuel R.
Alatorre Inguanzo.

Alatorre Inguanzo es
el vigésimo octavo rector de esta
casa de estudios.

Nació en Jerez,
Zacatecas, en 1895. Realizó sus
estudios en el Liceo de Varones
y en la Escuela de Medicina de
Guadalajara; obtuvo su título de
médico cirujano y partero en
1916. Fue catedrático y director
de la Facultad de Medicina y
brillante cirujano.

El gobierno de
Francia le otorgó las Palmas
académicas.

Falleció en 1941.
Durante su gestión

fue expedida una nueva Ley
orgánica de la Universidad, el 26
de febrero de 1934.❖

27 de febrero

1996: Firma de las escrituras para la
donación a la Universidad de
Guadalajara, de la escuela
preparatoria de San Gabriel,
módulo Sayula, según decreto
del Congreso del Estado número
14388, con fecha 19 de
noviembre de 1991, el que
autoriza al ayuntamiento de ese
municipio dicha cesión.

El inmueble cuenta
con una superficie de terrero de

UNIVERSIDAD DE GUADALAJARA
OFICIALÍA MAYOR

NUEVAS DESIGNACIONES DE PERSONAL DIRECTIVO EN LA RED UNIVERSITARIA

CENTRO UNIVERSITARIO DE CIENCIAS ECONÓMICO ADMINISTRATIVAS

JEFE DE LA UNIDAD DE SERVICIO SOCIAL, COORDINACIÓN DE EXTENSIÓN, SECRETARÍA
ACADÉMICA, SALVADOR PENICHE CAMPS, a partir del 15 enero de 2000.

CENTRO UNIVERSITARIO DE LA COSTA SUR

JEFE DE LA UNIDAD DE BECAS E INTERCAMBIO, COORDINACIÓN DE SERVICIOS
ACADÉMICOS, SECRETARÍA ACADÉMICA, ANDRÉS RODRÍGUEZ HERNÁNDEZ, a partir del 1
de enero de 2000.

ADMINISTRACIÓN GENERAL

VICERRECTORÍA EJECUTIVA

JEFE DE LA UNIDAD DE RADIO, COORDINACIÓN GENERAL DE EXTENSIÓN, LUZ ELENA
CASTILLO DÍAZ, a partir del 1 de febrero de 2000.

JEFE DE LA UNIDAD DE BIENESTAR ESTUDIANTIL, COORDINACIÓN DE SERVICIOS
ESTUDIANTILES, COORDINACIÓN GENERAL DE SERVICIOS A UNIVERSITARIOS, MARÍA
ANDREA DÍAZ NUÑO, a partir del 15 de enero de 2000.

JEFE DE LA UNIDAD DE SERVICIOS CONCESIONADOS Y APOYOS ECONÓMICOS,
COORDINACIÓN DE SERVICIOS ESTUDIANTILES, COORDINACIÓN DE SERVICIOS A
UNIVERSITARIOS, CÉSAR ERNESTO GONZÁLEZ CORONADO, a partir del 1 de enero de 2000.
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CINE

Reconstruyen vida y obra de Fellini

Escasa literatura del
cineasta en la ciudad

Marco Tulio Flores

Con dif icul tad los cinéf i los tapatíos
interesados en la vida y obra de Federico
Fellini, incluso los estudiantes involucrados
en la materia, pueden encontrar información
especializada sobre el cineasta italiano,

considerado uno de los mejores directores
de cine en el mundo.

Una reconstrucción de los hechos, con base
en la crítica internacional y en la investigación,
así como en la traducción de textos en torno a
este cineasta, ofrecerá el Centro de
Investigaciones y Estudios Cinematográficos

(CIEC), de la Universidad de Guadalajara, gracias
a un estudio que efectuó su responsable, el
académico e investigador Ramón Lara Arvizu
y que se encuentra en revisión por un comité
de la propia dependencia universitaria.

Según Ramón Lara,
en las librerías de
Guadalajara es reducido
lo que se logra encontrar
de literatura sobre Fellini.
"Cuando aparece alguna publicación al
respecto, son pocos los ejemplares que llegan
a la ciudad". Lo mismo sucede con internet,
ya que no hay mucha información profunda al
respecto.

Señaló que es justo que las nuevas
generaciones lo tengan presente, pues ahora
desaparece la memoria con facilidad. Lo que
sucedió ayer, hoy ya es anacrónico.

Agregó que resulta importante que los
alumnos de la carrera en ciencias de la
comunicación y de artes audiovisuales lo
mantengan vivo y fresco en sus mentes.

Un recorrido por la vida de Fellini

A partir de 1997, Ramón Lara inició su
proyecto de investigación analizando cada una
de las películas que dirigió Federico Fellini. Se
dedicó a urgar en las declaraciones que hizo,
ya que fue uno de los cineastas más
entrevistados en su momento.

Aunque no descubre el hilo negro, tal y
como el investigador afirma, intentó dar
coherencia a la información recopilada.

Recuperó de textos varias ideas que le fueron
difíciles de representar, por la personalidad tan

compleja del director. A
la vez, aportó comen-
tarios emitidos por la
crítica extranjera que
sirven como comple-

mento para orientar al lector.
Aseguró que fue un director con muchas

fijaciones y simbolismo en sus imágenes. Un
ejemplo es la presencia del agua en su trabajo.

Considera a Federico Fellini el cineasta más
famoso de Italia, "ya que desbordó de manera
increíble la imaginación y demostró que la
realidad no está reñida con la fantasía". Esto
se puede apreciar en varios de sus filmes, como
La dulce vida, La voz de la luna (su última
producción), Ginger y Fred, estrenada en París,
única película que debutó fuera de Italia.

Pretenden que este proyecto
cinematográfico forme parte de la colección
Grandes cineastas, del CIEC y que participe en
la coedición el ITESO.

Para los interesados en conocer más sobre
Fellini, la Universidad de Guadalajara cuenta,
a través del mencionado centro de
investigaciones, con un archivo completo y una
biblioteca en la que existe un expediente con
la historia del cineasta.❖

......................................................❖

Un director con muchas fijaciones y simbolismo en sus imágenes
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Un niño nuevo, tema de mural en el CUCS
ARTES

Margarita Alegría

Con el tema del desarrollo de la ciencia y
tecnología, relacionada con la ecología y el
devenir de la humanidad, cuatro estudiantes
de la licenciatura en artes visuales con
orientación en pintura, trabajan en un mural
ubicado en una de las paredes del edificio de
odontología, del Centro Universitario de
Ciencias de la Salud.

Cecilia Sánchez y Hugo Salvador Bautista
Campos, del séptimo ciclo; Celina Valdivia
Sánchez, de sexto y Aurora Ville, de cuarto,
fueron los autores de los bocetos entregados
al maestro Jesús Carrillo Tornero, quien a
petición de la rectoría del CUCS, se dio la tarea
de coordinar una obra de arte en este lugar.

El tema del mural surgió de las ideas de
todos, además de que dos se concentraron en
el dibujo y dos en el color.

Cecilia explicó que el objetivo es plasmar
la expansión del conocimiento, la integración
del hombre con la tecnología.

El punto central es un niño nuevo, con
sabiduría desarrollada desde su nacimiento. Por
ello aparece con un átomo en la mano y en su
frente una especie de tercer ojo, punto clave
para la expansión del conocimiento.

Enmarcan la obra dos serpientes, una con
cabeza de águila y otra de reptil, las que
custodian el símbolo de la medicina (elementos

que además rescatan nuestras raíces). Sus
largos cuerpos son una cadena de DNA.

Del lado derecho está un hombre
prehispánico que asciende hacia la inteligencia,
conectándose al mundo informativo, como son
los chips de las computadoras y los discos

El proceso inició con el bosquejo a lápiz,
borrador de lo que será el mural. Después lo
proyectan a escala y es trazado con carboncillo
en la pared ya limpia. Luego con pintura diluida
trabajan por áreas.

Los muralistas esperan entregar a las

......................................................❖

compactos. En sus manos abiertas hay
edificios futuristas unidos a diversas
representaciones de la naturaleza. En la
parte izquierda una mujer representa a
la ciencia y en sus manos tendrá, además
de la estructura molecular del cloro, otros
elementos científicos relacionados con
el avance del conocimiento.

Cecilia y Hugo Salvador son la
segunda vez que participan en un
trabajo así. La primera fue en un kinder,
ubicado en la colonia La experiencia.

Para Hugo Salvador se trata de una
experiencia diferente a la de trabajar
una pintura de caballete: "aquí te
enfrentas a un gran muro. Tienes el reto
de crear figuras y utilizar el color en
amplias dimensiones. Además, de algún
modo estamos dando la cara por la
escuela. Es todo un compromiso".

Para Aurora es su primer reto
enfrentar una pared en blanco para
transformarla en una obra que
trascienda. Esta tarea es similar "a la
de parir a tu primer hijo".

autoridades universitarias su obra a principios
de marzo, ya que aprovecharán el periodo
de vacaciones para dedicarle más tiempo,
época en la que no serán blanco de las
miradas curiosas que desean ver terminada
la obra.❖

Pretenden plasmar la expansión del conocimiento
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TALLERES

Alumnos del CUCEI viven el arte
Mariana González

Resulta común la afirmación de que la
expresión artística es la más sublime del
hombre, por medio de la cual transmite sus
sentimientos más profundos.

Los jóvenes universitarios no son la excepción.
Por ello, la coordinación de extensión del Centro
Universitario de Ciencias Exactas e Ingenierías
(CUCEI), abrió desde hace tres años una variedad
de talleres artísticos para cubrir las inquietudes
culturales y de aprendizaje de sus alumnos.

"Se hizo pensando en la educación integral
de los alumnos del CUCEI, centro en el que
predomina la ciencia, ya que es importante que
realicen actividades relacionadas con el
desarrollo de la personalidad, y el arte es
necesario para ello", afirma la maestra Claudine
Jaccaud Gaille, encargada de tales talleres.

Añade que muchos alumnos no se atreven
a participar, ya que de los 10 mil que tiene el
centro, aproximadamente cien se han
integrado a alguna de las disciplinas.

El primer taller que se abrió fue el de teatro,
seguido por el de baile regional y oratoria, por
considerar que eran los más adecuados a las
expectativas de los estudiantes. Ahora existe
una gama amplia de opciones.

Se maneja un promedio de 15 alumnos por
taller para optimizar el proceso de aprendizaje,

aunque existen algunos en los que hay menos
integrantes. "Los de más demanda son baile
folclórico, teatro y oratoria".

El resultado del trabajo de los alumnos en
los talleres, se refleja en las dos muestras de
artes plásticas organizadas cada año en ese

campus, en las que presentan bailables,
pequeñas puestas en escena, exposiciones de
pintura, así como números musicales a los que
acuden diversas autoridades de la Universidad.

"Estas muestras han tenido aceptación. Las
personas que acuden, piden las hagamos más

seguido. Ya vamos por la séptima edición, la
cual se efectuará del 21 al 27 de junio. La
siguiente será en noviembre".

Los talleres se imparten en diferentes días y
horarios: los lunes, oratoria, de 19:30 a 21:30;
guitarra, de 11:00 a 13:00; los viernes, violín,
de 11:00 a 13:00; los sábados, teatro, de 14:00
a 17:00 y baile regional, de 12:00 a 14:00 horas.

En marzo serán abiertos el de flauta, los
martes, de 11:00 a 13:00; canto, miércoles,
de 12:30 a 14:30 y danzón los jueves, de
13:00 a 15:00 horas.

Dichos talleres están abiertos a toda la
comunidad del CUCEI: alumnos, trabajadores y
profesores, así como a los hermanos o padres
de estos, los cuales tienen que comprobar su
parentesco mediante una identificación del
alumno y de la persona interesada.

Para inscribirse hay que acudir a las oficinas
de ese centro, llenar una solicitud de inscripción
y cubrir una cuota de recuperación de 100
pesos por semestre.

Estos cursos son permanentes y los
interesados se pueden inscribir en el momento
que deseen.

Si te atrae la idea de aprender una disciplina
artística, acude a la coordinación de extensión,
ubicada en bulevar Marcelino García Barragán
y calzada Olímpica 1421 o puedes llamar a
los teléfonos 619 69 10, 619 60 17.❖

Grupos pequeños para optimizar el aprendizaje

......................................................❖
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CULTURA

Cinco exposiciones en el Museo de las Artes
Jaime Aurelio Casillas

Con cinco exposiciones individuales se abrió
el calendario de actividades del Museo de las
Artes en este año: Parpadeantes eyes, de
Fabrice Hybert; Miscelánea, de Roberto
Tumbull; Fregadero, fácil de usar, de Lourdes
Méndez; Mañana no trabajo, de Daniel
Navarro y Te quiero coger, de Rodrigo Aldana.

La exposición Fregadero, fácil de usar, de
Lourdes Méndez, saca a la luz los trapitos sucios

del Museo de las Artes, porque al utilizar los
materiales que "este" genera, realiza instalaciones
para crear, ahora sí en el propio sitio, la
experiencia estética. Logra integrar el espacio
museográfico y reconvertirlo en el lugar que es,
pero que no debería ser. Están presentes el humor
y la ironía, dos elementos de los juegos de ingenio
entre la curaduría y la museografía. Aunque el
visitante no tiene la experiencia de los oficios
que intervienen en armar una exposición, podrá
captar esta paradoja no exenta de sarcasmo.

Daniel Navarro, en Mañana no trabajo,
divide su exposición en dos bloques
conceptuales: una serie de fotografías en
secuencias, en que sorprende la intencionalidad
de su fabricación, y otra en que recrea al
codiciado tiempo del swing, que es el hobbie
del artista. En ambas, la simpleza de su
propuesta estética se confunde con la de la vida.

Miscelánea, ubicada en la sala de las
columnas, es la más extensa de estas
exposiciones. Ofrece una retrospectiva del
artista Roberto Tumbull (fincado en la ciudad
de México), en la que destacan la frescura, la
inmediatez de la obra que proviene de tratar
directamente con el entorno, de crear con base
en y a partir de este. Por ello es pintura urbana
de un desconcertante naturalismo, poco
complaciente, como la realidad. Esta
exposición se exhibirá en un museo de la ciudad
de México cuando la desmonten del Museo de
las Artes.

La colección Parpadeantes eyes, de
Fabrice Hybert, es, ante todo, una
materialización de deseos, una transformación
de las energías del mundo, un "conteo" de la
gente, de sus ideas o proyectos, una
exploración de todos los medios de producción
y una experimentación política fuera de los
límites de la política: es la continuación del
erotismo por otros medios. Instalación de
aproximadamente seiscientas piezas de
cerámica trabajadas por el artista, que son una
radiografía homeopática, ubicada en la sala

lateral: la primera después del área del foyer.
Parte de esta exposición es la proyección

del video del happening que efectuó el día de
la inauguración con el primer partido de carrie,
jugado con un balón cúbico en la sala central
convertida en "estadio". Contendieron cuatro
equipos, cada uno integrado por cuatro
elementos que pelearon con las manos para
obtener la copa de este encuentro.

La exposición Te quiero coger, de
Rodrigo Aldana, exhibe los primeros seis
diarios del propio artista, realizados en el
page maker de su PowerBook Macintosh
G3, caracterizados por la desidia, sin
formalismos ni estéticas retro, sin escuelas
o géneros. Explora con un clic en el mouse,
las herramientas del programa de
computación: los diversos tipos de letras, la
gama gigantesca de colores, formas y
texturas, las imágenes que circulan por las
páginas de internet. Conversaciones con
extraños en el chat  y en el e-mail
complementan el material con el que edita
sus diarios, en los cuales cuenta al espectador
su vida, con la pretensión, como él mismo
señaló en rueda de prensa, de dedicársela al
chavo que le gustaría para fornicar. Nos
acerca a las esferas de su vida privada e
íntima para purgarse y pasar a la pública
como un artista in. Como escribió el poeta
W. Auden: "los rostros privados son bellos
en los lugares públicos, porque nadie repara
en ellos".❖Gama de colores y objetos
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Todavía no es alarmante la contaminación en la ciudad
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VÍCTIMA DE LA SEMANA: JOSÉ DE JESÚS GÓMEZ, GRABADOR QUE PINTA

VICT IMARIO
POR JAIME AURELIO CASILLAS

Juan Soriano y José Luis Cuevas sus maestros
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Nombre completo: José de Jesús Gómez
Mendoza.
Sobrenombre: casi todos me llaman
"Chuy" y algunos pocos, "Chuy finanzas".
En las obras de arte firma: con el
apellido paterno (Gómez) y con la eme de
Mendoza: Gómez M.
Nombre de la exposición: Del paleolítico
al paleotécnico. Se encuentra en la Casa
de la Palabra y las Imágenes. Le puse tal
nombre porque la época que vivimos no
tiene mucha diferencia con la de los hombres
de las cuevas.
Métodos de trabajo: en las obras que
integran esta exposición, utilicé diversas
t ierras para obtener texturas que
combinen con el óleo, para dar una
ambientación parecida a la de las cuevas.
Me gusta experimentar con diferentes
materiales.
Colores preponderantes: ocres,
marrones y negros.
Pendejapiens 1: este cuadro se llama así
porque el alcohol apendeja al hombre.
Como ves, la mujer lo arrastra y en una
mano carga un rodillo de madera, de esos

utilizados para hacer tortillas. Los hombres del
paleolítico iban por las mujeres y las arrastraban
para llevarlas a sus cuevas. Ahora es a la
inversa. Tengo otra obra que se llama
Pendejapiens 2. Es un grabado.
Fuego actual: aquí retraté lo que para mí es
el fuego hoy: la bomba atómica. Los hombres
de antes se maravillaron con la invención del
fuego, porque les era útil y cada vez que lo
encendían se juntaban en torno a él, pero ahora
estamos maravillados con la energía atómica.
Por eso pinté a los hombres alrededor del
hongo que produce una bomba atómica.

Neandeartalismo paleotécnico: en
esta obra pinté a un militar armado y a un
hombre desnudo, porque está desprotegido.
La pregunta lógica es: ¿quién es más
hombre de las cavernas?
Precios de las obras: barato, para ver
quién se anima a comprar. Lo que me
importa de esta exposición es que la gente
observe mi obra.
Oficio: soy grabador porque empecé
hace muchos años en ta l le res  de
grabado con Pilar Bordes y en el de
Guachabato. Ahí aprendí todo lo que
sé, porque iban artistas como Juan
Soriano, José Luis Cuevas y vi cómo
trabajaban sus obras y se exigían a sí
mismos. Ellos fueron de alguna manera
mis maestros.
¿Grabador que pinta o pintor que
graba?: soy grabador que pinta.
Chamba actual: en el taller de grabado
Geotry.
Perder el tiempo: me gusta el cine,
porque de ahí puedo sacar ideas para mis
trabajos. En música escucho de todo. Leer,
la verdad, poco.❖

Juan Francisco Carrillo

"El aire más limpio de los últimos cinco años" no
se debe al buen gobierno ni a los programas de
contingencia ambiental aplicados por las
autoridades en nuestra ciudad, sino a las "anomalías
climatológicas" causadas de 1997 a 1998 por las
"lluvias fuera de la temporada", a consecuencia
del fenómeno de "El niño" y, en 1999, por los
"fuertes vientos" provocados por "La niña".

La maestra en ciencias Valentina Davydova
Belitskaya, directora del Instituto de Astronomía
y Meteorología, del CUCEI, afirmó que
Guadalajara "presenta elevados índices de
contaminación, aunque en 1998 y 1999 hubo
mejores registros en comparación con los índices
de los últimos cinco años, de 1993 a 1996".

"Determinamos en 1995, que el 70 por
ciento de los días del año, registraron niveles
de contaminación de ‘no satisfactorio’ a ‘mala’.
En 1996 ascendieron los niveles de ‘no
satisfactorio’ a un 77 por ciento. Pero en 1997
y 1998, a causa de las anomalías climáticas
presentadas, sobre todo en marzo y abril de
1997, disminuyeron hasta un 65 por ciento
los niveles de contaminación".

La doctora Galina Saitzeva comentó que
estudios epidemiológicos y experimentales
realizados en varios países, incluyendo México,
han demostrado que la contaminación
atmosférica incrementa la prevalencia y severidad
de las enfermedades en las que se involucra la
alteración del sistema inmune, tales como
infecciones de vías respiratorias, alergias y cáncer.

Agregó la directora del Departamento de
Biología Celular y Molecular, del CUCBA, "que

las enfermedades más comunes asociadas con
este grave problema, son las relacionadas con
las vías respiratorias, tales como faringitis,
bronquitis y neumonías en los niños pequeños
y cuando el sistema inmune está más alterado
puede ocasionar enfermedades tan graves
como el cáncer y la autoinmunidad".

Señaló que el ozono y las partículas
suspendidas en el aire, son los dos
contaminantes relacionados de manera directa
con problemas en las vías respiratorias. En el
caso del cáncer, las partículas relacionadas con
esta enfermedad son el dióxido y monóxido
de nitrógeno.

Valentina Davydova pronosticó que para
mayo próximo, justo cuando se alcanza el
máximo nivel de radiación solar en nuestra
ciudad, se presentarán "altos niveles de
contaminación de ozono, óxidos de nitrógeno
y monóxido de carbono, es decir, los residuos
que dejan en el espacio la combustión de las
gasolinas por los vehículos".

"Esperamos que los vientos que llegan con
intensidad en marzo y abril, ayuden a limpiar
la atmósfera de la ciudad" y no se agraven con
el humo provocado por los incendios, que son
típicos en esta temporada.

Galina Saitzeva indicó que el problema de
la contaminación en Guadalajara "es grave,
aunque todavía no alarmante".

Un estudio realizado por el laboratorio de
inmunología, del Departamento de Biología
Celular y Molecular, del CUCBA, entre jóvenes
de la zona centro de Guadalajara y de la zona
rural en Tlajomulco de Zuñiga, encontró
diferencias en ambos grupos, sobre todo en la
respuesta inmune celular, favorable a los de la
zona rural.

"Sin embargo –añade el estudio– la cantidad
de macrófagos CD13, los índices de fagocitos,
así como de ingestión y digestión de células
polimorfonucleares de sangre periférica, no
mostraron diferencia significativa entre los
grupos estudiados".

Esto significa que a pesar de los estragos
que la contaminación provoca y la diferencia
entre los jóvenes que viven en diversos medios,
"todavía encontramos personas sanas".

Galina Saitzeva se pregunta: ¿qué va a pasar
con esos jóvenes dentro de cinco años, si
continúan viviendo en un ambiente contaminado?

Ambas investigadoras estuvieron presentes
en el programa "Entre universitarios: hoy con
el Rector general", conducido por el doctor
Víctor Manuel González Romero, al tratar el
tema "Influencia del medio ambiente en el
sistema inmune de los habitantes de la zona
centro de Guadalajara".❖

Los contaminados vientos en Guadalajara

......................................................❖
Festejos en el Departamento de Música

La Orquesta Sinfónica de la Universidad de
Guadalajara, dirigida por Francisco Orozco
López, clausuró el miércoles 16 de febrero,
los festejos que llevó a cabo el Departamento
de Música por su 48 aniversario.

La orquesta, integrada por 50 alumnos
de esta escuela, interpretó obras de Mozart
y Beethoven; "Toccata para percusiones", de
Carlos Chávez y el vals "El emperador", de
Strauss.

Las festividades, que iniciaron el día 4,
albergaron a distinguidos personajes del
ámbito de la música. Entre ellos, Fernando
Quezada, músico y psicoanalista, quien habló
sobre "Creatividad en la música", y el doctor
Jaime González Quiñones, proveniente de la
ciudad de México, que ofreció conferencias
magistrales de musicología.❖

Talleres en Papirolas Zapopan

El próximo miércoles 23 de febrero concluye
el periodo de inscripciones en las escuelas
para que asistan a los talleres culturales y
educativos, así como espectáculos a
realizarse en el festival creativo para niños y
jóvenes Papirolas Zapopan 2000, que
organizan la Feria Internacional del Libro y
el H. Ayuntamiento de Zapopan, del 25 al 29
del presente.

Esta es la segunda ocasión que
Papirolas se efectúa en la plaza de las
Américas, del municipio maicero.

Papirolas busca acercar la cultura a los
niños y jóvenes que por diversos motivos no
pueden asistir a este festival en las
instalaciones de Expo Guadalajara.

Con el tema "La energía", los chicos
tendrán la oportunidad de participar en
talleres interactivos y espectáculos que
durante cinco días se desarrollarán en los
cuatro mil metros cuadrados de dicha plaza.

Para inscripciones y mayor información,
acudir personalmente a las oficinas del
comité organizador de Papirolas, en Francia
1747, colonia Moderna, de lunes a viernes,
de 9:00 a 15:00 horas, con Angélica Lira.
Teléfono 810 0331 o al correo electrónico:
difusión@fil.com.mx ❖

La voz de la esfinge

La revista literaria La voz de la esfinge, un
proyecto independiente dirigido por Antonio
Marts, que abarca ensayo, poesía,
entrevistas y adelantos editoriales, entre
otros géneros, fue presentada en días
pasados en la Casa de la Palabra y las
Imágenes, de la Universidad de Guadalajara.

La edición, que será trimestral, contiene
en su primer número una entrevista a
Guadalupe Ángeles, ganadora del Premio
nacional de novela breve Rosario
Castellanos 1999. En Heliópolis, una sección
miscelánica que incluye reseñas y
comentarios, aparecen títulos como
Itinerancias de una voz, de Patricia Medina;
El debate modernidad/posmodernidad, de
Elizabeth Vivero, y El libro de cabecera, de
Hilda Figueroa, entre otros.❖
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Rodolfo Castillo

De los 53 nombres que figuran en el Salón de la
fama jalisciense, destaca el del profesor Víctor
Manuel Sevilla Cano, dos veces miembro de la
delegación mexicana en olimpiadas (1968 y
1972), pilar del hockey y de la selección nacional,
con más de 60 partidos internacionales.

La comisión dictaminadora decidió
otorgarle este reconocimiento, tras ser
propuesto por el Code, por su trayectoria como
deportista, entrenador y promotor deportivo.

"Este premio es el más significativo en mi
carrera, solo comparable con las medallas y las
participaciones olímpicas. Estar entre grandes
figuras del deporte del estado y del país, es un
verdadero honor. Es una de las más importantes
distinciones que he recibido en mi vida".

El también profesor de didáctica del francés
en el Departamento de Lenguas Modernas, de
la UdeG, charló con Gaceta Universitaria
sobre su trayectoria, triunfos y proyectos.

"Tomé el bastón (stick) a los 25 años de
edad. Corría el año de 1965, cuando observé
la preparación de la selección de hockey para
encarar la olimpiada del 68. Entonces logré
colarme y ser parte del equipo mexicano, para
cumplir con un sueño: representar a mi país".

Gracias a los buenos resultados, el ahora
presidente de la Asociación Estatal de Hockey,
participó en los Panamericanos de 1967 y
1971, en Centroamericanos, así como en
varios partidos internacionales.

En el 71 el equipo regresó de Cali,
Colombia, con medalla de plata.

Su retiro se da en 1975, cuando viaja a
Francia para estudiar el idioma de ese país,
aunque no dejó de jugar.

Al regresar, la Federación Internacional de
Hockey le otorgó el gafete de árbitro internacional
y enseguida el de juez internacional.

¿Juez y parte?

De su función como jurado en la comisión
dictaminadora para el ingreso al Salón de la
fama jalisciense, Sevilla Cano se mostró
satisfecho: "recibimos cerca de 100 currículos.

DEPORTES

Honor a quien lo merece
Muchos atletas fueron propuestos por los
propios miembros del jurado. Sacamos a
colación a grandes deportistas que nadie había
considerado".

"Creó que el dictamen estuvo apegado a
los lineamientos establecidos. A nadie se
favoreció, pues no era necesario, puesto que
cada uno de los propuestos tiene los suficientes
méritos para estar ahí".

Ser uno de los jueces y además estar
propuesto, le resultó difícil, ya que no podía
constituirse en juez y parte: "los demás
compañeros fueron los que deliberaron. A la
hora que correspondió hablar sobre mi
persona, solicité me permitieran retirarme,
pues no me pareció ético permanecer en esa
reunión. Ellos consideraron que un servidor
contaba con los méritos suficientes".

Asociación Estatal de Hockey

Dentro de los trabajos que realiza el profesor
Sevilla Cano al frente de la Asociación Estatal,
de la cual por cierto es fundador, está la
creación de una escuela de hockey llamada
Centro de Integración Deportiva, en la cual
los niños asisten no solo para aprender hockey,
sino para buscar su desarrollo integral en los
aspectos personal, físico y social.

La escuela cuenta con 40 alumnos, la
mayoría de sexto de primaria y los tres niveles
de secundaria.

La asociación trabaja muy duro y ya
cosecha frutos: el ayuntamiento de Zapopan
le cedió un terreno en la unidad deportiva de
Tabachines. Ahí construyeron dos canchas de
hockey de sala.

Están en pláticas con las autoridades
zapopanas, para que les conceda un terreno
más grande, donde tienen contemplado
edificar, con el apoyo del Code, una cancha
sintética con las medidas reglamentarias,
proyecto que esperan realizar este año.

"Lo importante es que cada vez resulta más
patente el interés de parte de las autoridades
deportivas del estado por el hockey. Este es
un deporte que da muchas medallas".

Jalisco será el primer estado del país con

Breves deportivas
Por Rodolfo Castillo

Sin excusas... a nadar

A raíz de los eventos organizados por el Centro Universitario de Ciencias de la Salud (CUCS), de esta
casa de estudios, en las instalaciones de las albercas Tonalli (Grand prix desafío Tonalli 2000), se
logró establecer un convenio para otorgar descuentos para la comunidad universitaria en el uso de
las instalaciones del club Tonalli Natación.

Lo anterior fue notificado por las autoridades deportivas del CUCS y la dirección de Tonalli.
La idea es beneficiar a los sectores que conforman la UdeG, para lo cual se determinó un

descuento del 50 por ciento en inscripción y 10 en mensualidades para el personal docente y
administrativo de la UdeG.

A los estudiantes se les otorga un descuento de 70 por ciento en inscripción y 15 en las
mensualidades.

El pago de estos conceptos da derecho a usar las instalaciones, gimnasio, regaderas, vestidores,
la alberca, y por supuesto, recibir las clases de natación.

El único requisito es presentar la credencial universitaria vigente al momento de realizar los
trámites, que se pueden hacer en cualquiera de las cuatro albercas con que cuenta este club privado
en la zona metropolitana.

El horario es de 7:00 a 20:00 horas, todos los días.

Las direcciones de las albercas Tonalli son las siguientes:

Gana UdeG carrera universitaria de relevos

La Universidad de Guadalajara refrendó el primer lugar del año pasado, cumpliendo los pronósticos
que la colocaban como favorita en la segunda edición de la carrera de relevos Ruta universitaria,
que se corrió el pasado 13, a la par del XVII Maratón internacional de Guadalajara, organizado con
motivo de los festejos de aniversario de la fundación de esta ciudad.

Los corredores de esta casa de estudios detuvieron el reloj a dos horas, 33 minutos y 10
segundos de haber iniciado la carrera, seguidos por la Escuela Superior de Educación Física, con
un tiempo de 2 horas 38 minutos y 58 segundos. El tercer lugar correspondió al Tecnológico de
Monterrey, con 2:48´48´´; el cuarto sitio fue para el ITESO, que cronometró 2 horas, 59 minutos y 47
segundos; la quinta posición la consiguió la Universidad Cuauhtémoc, que registró 3:03´19´´.

Felicidades a los 14 corredores que dignamente representaron a la UdeG: Miguel Ángel López,
Ernesto López, José Antonio Hernández, Felipe de Jesús López, Ramón Márquez, Miguel Ángel
Esparza, Eduardo Israel Ríos, Ezequiel Jiménez, Ángel Omar Gómez y Benjamín Gómez. En femenil:
Edna Aguirre Aviña, Érika Gutiérrez, Jazmín Díaz y Violeta René Gómez.❖

Ciclismo en La Primavera

En una buena opción para salir de la ciudad con la familia y visitar el bosque La Primavera, se han
convertido los paseos de ciclismo de montaña que realiza los sábados y domingos la Unidad de
Promoción Deportiva, del CUCS, en los cuales es posible disfrutar de la naturaleza y al mismo tiempo
hacer ejercicio.

El circuito a recorrer en las inmediaciones del bosque se divide en tres etapas: una de ellas de
seis kilómetros para principiantes; otra de quince mil metros para medios y el recorrido más largo
es de 25 kilómetros para avanzados.

Para facilitar el transporte de las bicicletas y demás equipo de los participantes, se han acordado
tres puntos de reunión. Ahí un camión las recogerá.

El primer punto es la glorieta del Charro, a las 7:00 horas. La glorieta de la Normal es el segundo:
ahí estará personal de la Unidad de Promoción Deportiva, del CUCS, a las 7:50 horas, y el tercero los
atenderá a las 8:30, en la confluencia de Periférico y Mariano Otero.

Más información al teléfono 617 34 78, extensión 113.❖

Teléfono

121 68 12
651 26 18
817 21 70
632 01 30

ALBERCAS TONALLI

Alberca

Tonalli Tepeyac
Tonalli Independencia
Tonalli Country
Tonalli Loma Bonita

Domicilio

Avenida Tepeyac 4655
Calzada Independencia 2481
Regidores 1055
Avenida Champagnat 2845

Reconocido por su trayectoria como deportista, entrenador y promotor

A
D

R
IA

N
A

 G
O

N
Z

Á
LE

Z

......................................................❖ cancha de pasto sintético. En ella pretenden
organizar torneos nacionales e internacionales
y esperan que la selección de hockey nacional
entrene aquí.

Acerca del futuro, el profesor Sevilla Cano
se muestra optimista: "seguiré comprometido
con los jugadores, dedicado a fomentar este
deporte y entrenar a niños".❖
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Todavía no es alarmante la contaminación en la ciudad
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VÍCTIMA DE LA SEMANA: JOSÉ DE JESÚS GÓMEZ, GRABADOR QUE PINTA

VICT IMARIO
POR JAIME AURELIO CASILLAS

Juan Soriano y José Luis Cuevas sus maestros
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Nombre completo: José de Jesús Gómez
Mendoza.
Sobrenombre: casi todos me llaman
"Chuy" y algunos pocos, "Chuy finanzas".
En las obras de arte firma: con el
apellido paterno (Gómez) y con la eme de
Mendoza: Gómez M.
Nombre de la exposición: Del paleolítico
al paleotécnico. Se encuentra en la Casa
de la Palabra y las Imágenes. Le puse tal
nombre porque la época que vivimos no
tiene mucha diferencia con la de los hombres
de las cuevas.
Métodos de trabajo: en las obras que
integran esta exposición, utilicé diversas
t ierras para obtener texturas que
combinen con el óleo, para dar una
ambientación parecida a la de las cuevas.
Me gusta experimentar con diferentes
materiales.
Colores preponderantes: ocres,
marrones y negros.
Pendejapiens 1: este cuadro se llama así
porque el alcohol apendeja al hombre.
Como ves, la mujer lo arrastra y en una
mano carga un rodillo de madera, de esos

utilizados para hacer tortillas. Los hombres del
paleolítico iban por las mujeres y las arrastraban
para llevarlas a sus cuevas. Ahora es a la
inversa. Tengo otra obra que se llama
Pendejapiens 2. Es un grabado.
Fuego actual: aquí retraté lo que para mí es
el fuego hoy: la bomba atómica. Los hombres
de antes se maravillaron con la invención del
fuego, porque les era útil y cada vez que lo
encendían se juntaban en torno a él, pero ahora
estamos maravillados con la energía atómica.
Por eso pinté a los hombres alrededor del
hongo que produce una bomba atómica.

Neandeartalismo paleotécnico: en
esta obra pinté a un militar armado y a un
hombre desnudo, porque está desprotegido.
La pregunta lógica es: ¿quién es más
hombre de las cavernas?
Precios de las obras: barato, para ver
quién se anima a comprar. Lo que me
importa de esta exposición es que la gente
observe mi obra.
Oficio: soy grabador porque empecé
hace muchos años en ta l le res  de
grabado con Pilar Bordes y en el de
Guachabato. Ahí aprendí todo lo que
sé, porque iban artistas como Juan
Soriano, José Luis Cuevas y vi cómo
trabajaban sus obras y se exigían a sí
mismos. Ellos fueron de alguna manera
mis maestros.
¿Grabador que pinta o pintor que
graba?: soy grabador que pinta.
Chamba actual: en el taller de grabado
Geotry.
Perder el tiempo: me gusta el cine,
porque de ahí puedo sacar ideas para mis
trabajos. En música escucho de todo. Leer,
la verdad, poco.❖

Juan Francisco Carrillo

"El aire más limpio de los últimos cinco años" no
se debe al buen gobierno ni a los programas de
contingencia ambiental aplicados por las
autoridades en nuestra ciudad, sino a las "anomalías
climatológicas" causadas de 1997 a 1998 por las
"lluvias fuera de la temporada", a consecuencia
del fenómeno de "El niño" y, en 1999, por los
"fuertes vientos" provocados por "La niña".

La maestra en ciencias Valentina Davydova
Belitskaya, directora del Instituto de Astronomía
y Meteorología, del CUCEI, afirmó que
Guadalajara "presenta elevados índices de
contaminación, aunque en 1998 y 1999 hubo
mejores registros en comparación con los índices
de los últimos cinco años, de 1993 a 1996".

"Determinamos en 1995, que el 70 por
ciento de los días del año, registraron niveles
de contaminación de ‘no satisfactorio’ a ‘mala’.
En 1996 ascendieron los niveles de ‘no
satisfactorio’ a un 77 por ciento. Pero en 1997
y 1998, a causa de las anomalías climáticas
presentadas, sobre todo en marzo y abril de
1997, disminuyeron hasta un 65 por ciento
los niveles de contaminación".

La doctora Galina Saitzeva comentó que
estudios epidemiológicos y experimentales
realizados en varios países, incluyendo México,
han demostrado que la contaminación
atmosférica incrementa la prevalencia y severidad
de las enfermedades en las que se involucra la
alteración del sistema inmune, tales como
infecciones de vías respiratorias, alergias y cáncer.

Agregó la directora del Departamento de
Biología Celular y Molecular, del CUCBA, "que

las enfermedades más comunes asociadas con
este grave problema, son las relacionadas con
las vías respiratorias, tales como faringitis,
bronquitis y neumonías en los niños pequeños
y cuando el sistema inmune está más alterado
puede ocasionar enfermedades tan graves
como el cáncer y la autoinmunidad".

Señaló que el ozono y las partículas
suspendidas en el aire, son los dos
contaminantes relacionados de manera directa
con problemas en las vías respiratorias. En el
caso del cáncer, las partículas relacionadas con
esta enfermedad son el dióxido y monóxido
de nitrógeno.

Valentina Davydova pronosticó que para
mayo próximo, justo cuando se alcanza el
máximo nivel de radiación solar en nuestra
ciudad, se presentarán "altos niveles de
contaminación de ozono, óxidos de nitrógeno
y monóxido de carbono, es decir, los residuos
que dejan en el espacio la combustión de las
gasolinas por los vehículos".

"Esperamos que los vientos que llegan con
intensidad en marzo y abril, ayuden a limpiar
la atmósfera de la ciudad" y no se agraven con
el humo provocado por los incendios, que son
típicos en esta temporada.

Galina Saitzeva indicó que el problema de
la contaminación en Guadalajara "es grave,
aunque todavía no alarmante".

Un estudio realizado por el laboratorio de
inmunología, del Departamento de Biología
Celular y Molecular, del CUCBA, entre jóvenes
de la zona centro de Guadalajara y de la zona
rural en Tlajomulco de Zuñiga, encontró
diferencias en ambos grupos, sobre todo en la
respuesta inmune celular, favorable a los de la
zona rural.

"Sin embargo –añade el estudio– la cantidad
de macrófagos CD13, los índices de fagocitos,
así como de ingestión y digestión de células
polimorfonucleares de sangre periférica, no
mostraron diferencia significativa entre los
grupos estudiados".

Esto significa que a pesar de los estragos
que la contaminación provoca y la diferencia
entre los jóvenes que viven en diversos medios,
"todavía encontramos personas sanas".

Galina Saitzeva se pregunta: ¿qué va a pasar
con esos jóvenes dentro de cinco años, si
continúan viviendo en un ambiente contaminado?

Ambas investigadoras estuvieron presentes
en el programa "Entre universitarios: hoy con
el Rector general", conducido por el doctor
Víctor Manuel González Romero, al tratar el
tema "Influencia del medio ambiente en el
sistema inmune de los habitantes de la zona
centro de Guadalajara".❖

Los contaminados vientos en Guadalajara

......................................................❖
Festejos en el Departamento de Música

La Orquesta Sinfónica de la Universidad de
Guadalajara, dirigida por Francisco Orozco
López, clausuró el miércoles 16 de febrero,
los festejos que llevó a cabo el Departamento
de Música por su 48 aniversario.

La orquesta, integrada por 50 alumnos
de esta escuela, interpretó obras de Mozart
y Beethoven; "Toccata para percusiones", de
Carlos Chávez y el vals "El emperador", de
Strauss.

Las festividades, que iniciaron el día 4,
albergaron a distinguidos personajes del
ámbito de la música. Entre ellos, Fernando
Quezada, músico y psicoanalista, quien habló
sobre "Creatividad en la música", y el doctor
Jaime González Quiñones, proveniente de la
ciudad de México, que ofreció conferencias
magistrales de musicología.❖

Talleres en Papirolas Zapopan

El próximo miércoles 23 de febrero concluye
el periodo de inscripciones en las escuelas
para que asistan a los talleres culturales y
educativos, así como espectáculos a
realizarse en el festival creativo para niños y
jóvenes Papirolas Zapopan 2000, que
organizan la Feria Internacional del Libro y
el H. Ayuntamiento de Zapopan, del 25 al 29
del presente.

Esta es la segunda ocasión que
Papirolas se efectúa en la plaza de las
Américas, del municipio maicero.

Papirolas busca acercar la cultura a los
niños y jóvenes que por diversos motivos no
pueden asistir a este festival en las
instalaciones de Expo Guadalajara.

Con el tema "La energía", los chicos
tendrán la oportunidad de participar en
talleres interactivos y espectáculos que
durante cinco días se desarrollarán en los
cuatro mil metros cuadrados de dicha plaza.

Para inscripciones y mayor información,
acudir personalmente a las oficinas del
comité organizador de Papirolas, en Francia
1747, colonia Moderna, de lunes a viernes,
de 9:00 a 15:00 horas, con Angélica Lira.
Teléfono 810 0331 o al correo electrónico:
difusión@fil.com.mx ❖

La voz de la esfinge

La revista literaria La voz de la esfinge, un
proyecto independiente dirigido por Antonio
Marts, que abarca ensayo, poesía,
entrevistas y adelantos editoriales, entre
otros géneros, fue presentada en días
pasados en la Casa de la Palabra y las
Imágenes, de la Universidad de Guadalajara.

La edición, que será trimestral, contiene
en su primer número una entrevista a
Guadalupe Ángeles, ganadora del Premio
nacional de novela breve Rosario
Castellanos 1999. En Heliópolis, una sección
miscelánica que incluye reseñas y
comentarios, aparecen títulos como
Itinerancias de una voz, de Patricia Medina;
El debate modernidad/posmodernidad, de
Elizabeth Vivero, y El libro de cabecera, de
Hilda Figueroa, entre otros.❖
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SERVICIOS A LA COMUNIDAD

Convocatoria del Consejo Editorial para Estudiantes
de la Universidad de Guadalajara

Aprende, escribe y produce
tu revista estudiantil

Del 1ro. de marzo al 12 de mayo de 2000

Requisitos de participación:

- Ser alumno activo de la Universidad de Guadalajara.
- Interesarse por el periodismo, la literatura o la comunicación.
- Conformar un equipo integrado por un mínimo de 6 y un máximo de 10 estudiantes.
- Estar cursando del 2do. al 4to. semestres de educación media superior

(bachillerato, carrera técnica) o, en caso de ser estudiante de educación superior
(carrera técnica superior, licenciatura), del 2do. al 6to. semestres.

- Contar con dos horas vespertinas libres en la semana o, en el caso de los
estudiantes del interior del estado de Jalisco contar con una cuenta de correo
electrónico.

Beneficios:

- Producir en equipo una revista estudiantil independiente en el calendario escolar
2000-A de la Universidad de Guadalajara.

- Participar en la producción de la revista del Consejo Editorial Estudiantil de la
Universidad de Guadalajara.

- Compartir y convivir con estudiantes de otras escuelas de la Universidad de
Guadalajara.

Informes

Coordinación de Servicios Estudiantiles, Escorza 145, esquina López Cotilla, colonia
Centro. Teléfonos 826 36 42, 837 16 37, 825 88 88, extensiones 1155 y 1159.
Foráneos, comunicarse gratuitamente al 01 800 638 88 88, lunes a viernes 9:00 a
20:00 horas. Email: lupita@redudg.udg.mx

UNIVERSIDAD DE GUADALAJARA
COORDINACIÓN DE SERVICIOS ESTUDIANTILES

El orgullo de ser universitario

Mara Melissa Marcelli

En noviembre pasado se realizó el examen
general para el egreso de la licenciatura
en ingeniería química EGEL-IQ,
organizado por el Centro Nacional de
Evaluación (Ceneval).

Dicho examen no obligatorio,
representa una "modalidad" de titulación
para los alumnos y un mecanismo
evaluatorio que utiliza dicha institución para
calificar el desempeño de los centros
universitarios.

En tal examen el Centro Universitario
de Ciencias Exactas e Ingenierías (CUCEI),
de la UdeG, obtuvo el primero y cuarto
lugares en el ámbito nacional.

Alumnos de este centro participaron
contra decenas de universidades en el país
y todos aprobaron el examen.

Esta fue la primera ocasión en que se
incluyó a la licenciatura en ingeniería
química en una prueba que duró doce
horas, con más de 200 preguntas de
diversa índole.

Por su dificultad, el examen se realizó
en tres sesiones de cuatro horas cada una.

El primer lugar fue para David Gómez
Salazar, quien comentó sentirse orgulloso
de obtener el primer lugar en este rubro,
aun cuando no cree ser el mejor estudiante
ni obtuvo el mayor promedio en su
generación.

No obstante, un puntaje de mil 117
confirman su dedicación y empeño, ya que
el máximo posible era de mil trescientos
puntos.

David Gómez Salazar:
excelencia en ingeniería química

Su preparación la realizó por su cuenta,
con la ayuda de libros y apuntes, ya que
su departamento solo le proporcionó un
temario de ayuda para guiarse en el
examen.

David considera que el CUCEI tiene el
mejor nivel en ingeniería química y que los
cambios recientes para convertir el plan de
estudios anual a cuatrimestral, dieron
buenos resultados, aun cuando había
muchas opiniones encontradas al
respecto.

Gómez Salazar se desempeña como
profesor en una escuela preparatoria.
Imparte materias como cálculo y química
aplicada.

Lo que más le gusta de su trabajo es
transmitir sus conocimientos académicos
y su filosofía a los jóvenes, con el fin de
formarlos para que sean mejores
personas.

"Trabajé casi dos años en la industria
y no me gustó, ya que era necesario
adoptar los criterios de la empresa, que
no iban acordes con mi pensamiento. Me
gusta la l ibertad de acción y
pensamiento".

El premio obtenido lo ha hecho
reflexionar sobre su desempeño como
ingeniero químico, y madurar: desea un
desarrollo más profundo.

Con tan solo 23 años de edad, piensa
continuar con su preparación e ingresar a
la maestría en ingeniería química este año,
para mejorar en la docencia y tal vez
regresar al CUCEI para desempeñarse como
profesor.❖

......................................................❖

Un puntaje de mil 117 confirman su dedicación y empeño
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Clases de danza
José Luis Ulloa

La danza contemporánea es reciente en
Guadalajara. Años atrás no existían escuelas
o instituciones que la apoyaran. La
Universidad de Guadalajara, interesada en
ello, la promovió entre los jóvenes.

Uno de los precursores fue el maestro
Onésimo González. Prosiguieron esta labor
la Compañía de Danza Contemporánea,
Anzar y Gineceo (UdeG), indicó la maestra
Mónica Castellanos, quien forma parte del
proyecto denominado "Núcleodanza,
Universidad de Guadalajara".

Mónica Castellanos inició a los 12 años
practicando ballet clásico apoyada por una
beca que le otorgó el maestro Alejandro
Zibin. Tiene ocho años en la danza
contemporánea y forma parte de Gineceo.

La danza contemporánea cualquier
persona puede bailarla, ya que no hay límite
de edad. Es un arte corporal y gestual. "Al
bailar tratamos de expresarnos lo más

posible y reflejar sentimientos (amargura,
tristeza, felicidad) y diferentes vivencias del
ser humano.

Esta danza se acompaña de música
contemporánea y clásica, pero también de
silencios y sonidos. "No necesariamente
requiere música, porque el ritmo lo traemos
dentro y a partir del mismo podemos
producir muchos sentimientos y sensaciones
en el cuerpo".

La maestra Mónica Castellanos imparte
clases de danza contemporánea de lunes a
viernes, en la Casa de la Danza, ubicada en
López Cotilla 972.

Los lunes, miércoles y jueves, de 8:30
a 10:00 horas, es el turno para intermedios
y avanzados, mientras que martes y viernes,
en el mismo horario, asisten los
principiantes.

Este curso dura todo el año y el costo es
de 120 pesos mensuales para principiantes,
y avanzados e intermedios, 150.

Mayores informes, al 826 91 19.❖

......................................................❖
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¡Vive la libertad
sin alcohol ni drogas!

¿Tienes problemas
con tu manera de beber o de

drogarte?

Morelos No. 882 S.H.
Tels. 825-0542, 825-4900

Servicios gratuitos

El Programa de estudios europeos
solicita:

prestadores de servicio social.*
Interesados acudir a Maestros y Alcalde,

o llamar
al 854 14 13, de 10:00 a 14:00 horas.

*Horarios accesibles.

Car te le ra  Cu l tura lCar te l e ra  Cu l tura l
A partir del 21 de febrero

RADIO UNIVERSIDAD
104.3 FM

❖ ENTRE UNIVERSITARIOS:
HOY CON EL RECTOR GENERAL
Lunes 21 de febrero, 21:00 horas.
Tema: "Beneficios de la cartilla nacional
de la mujer". Asisten: doctor Alfonso
Martín de Alba, del servicio de fisiología
y obstetricia, y la doctora Patricia Ramos
González, encargada del servicio de
salud reproductiva, del Hospital Civil de
Belén.

CENTRO CULTURAL
CASA VALLARTA
Vallarta 1668. Teléfonos 615 49 80,
615 49 53, fax 615 50 18. Horario:
lunes a viernes, de 10:00 a 20:00;
sábados, de 10:00 a 18:00 y
domingos, de 11:00 a 16:00 horas.

❖ MUESTRA FOTOGRÁFICA
En la sala Manuel Álvarez Bravo puede
visitarse la muestra fotográfica de Adrián
Bodek.

❖ GRABADOS
En la sala de usos múltiples se expone la
obra gráfica de Alberto Peredo, Interés,
¿cuánto vale tu estilo?

❖ SITIO
Las salas María Izquierdo y Javier
Campos Cabello, sirven de escaparate a
la muestra Sitio, de Luz María Sánchez,
quien se vale de instalaciones sonoras
para transmitir sus mensajes a los
espectadores.

CASA DE LA PALABRA
Y LAS IMÁGENES
Lerdo de Tejada 2172. Teléfonos 616
43 57, 616 38 94.

❖ JUEVES DE ARTE
Este 24 de febrero se presenta el cuarteto de
guitarras Scherzo en concierto, a las 20:30
horas. Admisión 30 pesos general y 20,
estudiantes.

❖ EXPOSICIÓN
Desde el 28 de enero, la Casa de la Palabra
y las Imágenes alberga la muestra Del
paleolítico al paleotécnico, en la que Jesús
Gómez exhibe su obra en las técnicas de
acuarela y óleo.

PARANINFO ENRIQUE DÍAZ DE LEÓN
Vallarta 1668. Teléfonos 615 49 80,
615 49 53 y 615 50 02.

❖ MÚSICA
Concierto Vivaldi, con el Ensamble musical
cantábile, el próximo 24 de febrero a las 20:30
horas. Entrada general, 30 pesos; maestros y
estudiantes con credencial, 15.

MUSEO DE LAS ARTES
López Cotilla 930. Teléfono 826 61 14.
Horario: de martes a sábado, de 10:00
a 20:00; domingos y días festivos, de
12:00 a 18:00 horas. Lunes: cerrado.

❖ EXPOSICIONES
Continúan en el Museo de las Artes las
exposiciones: Parpadeantes eyes, del artista
francés Fabrice Hybert; Fregadero, fácil de
usar, de Lourdes Méndez; Mañana no trabajo,

de Daniel Navarro; Te quiero coger, de
Rodrigo Aldana, y Miscelánea, de Roberto
Tumbull.

GRUPOS ARTÍSTICOS

❖ COMPAÑÍA DE TEATRO
La Compañía de Teatro de la Universidad
de Guadalajara, que dirige Fausto Ramírez,
presentará Ámbar, de lunes a viernes, en
el teatro Guadalajara, del IMSS, con
funciones a las 9:00 y 15:00 horas.
Este espectáculo pertenece al Programa
nacional de teatro escolar.
La entrada general es de cinco pesos.
Mayores informes con Sergio Loredo, a
los teléfonos 619 76 94, 619 11 76.

TEATRO EXPERIMENTAL DE JALISCO
Calzada Independencia sur s/n. Núcleo
Agua azul, teléfono 619 11 76.

❖ LAS DOS LAURENCIAS
Obra del CUAAD, dirigida por Marco
Lomelí, se presenta el miércoles 23 de
febrero, a las 20:30 horas.

❖ EL BÚCARO AZUL
Obra dirigida por Moisés Orozco, el viernes
25; sábado 26, a las 20:30 y domingo 27
de febrero, a las 18:00 horas.

BALLET FOLCLÓRICO DE LA UDEG
Con la dirección de Carlos Ochoa, se
presenta el Ballet Folclórico de la
Universidad de Guadalajara, en el teatro
Degollado. Funciones dominicales.
Programa de estreno con el grupo
residente, domingo 27, a las 10:00 horas.

TIENE UNA
SORPRESA

PARA TI

PRESENTA ESTE ANUNCIO EN LA
OFICINA DE COMUNICACIÓN

SOCIAL,
EDIFICIO ADMINISTRATIVO
 (AV. JUÁREZ 976, PISO 6).

HORARIO:
DE LUNES A VIERNES,

ÚNICAMENTE DE 16 A 18 Y
SÁBADOS DE 11 A 13 HORAS.

CUPÓN VÁLIDO HASTA EL
26 DE FEBRERO DE 2000

Gaceta
n i v e r s i t a r i aU

✁

21 de febrero
26 de  febrero

EL LÁSER Y SUS APLICACIONES
EN LA VIDA HUMANA

0

INTRODUCCIÓN A LA LENGUA
Y LA CULTURA ITALIANAS

que impartirá la profesora
Francesca Tassoncini

del 29 de febrero al 30 de mayo de 2000

Martes y jueves, de 10:00 a 12:00 horas

• Curso gratuito a estudiantes y profesores
  universitarios

• Cupo limitado, previa selección

• Prioridad a aspirantes a la maestría en
  literaturas del siglo XX

• Informes e inscripciones a los teléfonos
  616 43 57, 616 38 94

Solicito baterista para grupo versátil. Informes
al 613 04 53, preguntar por Francisco Cuevas.

Vendo aparato electrónico, asador rápido de
carne de pescado, pollo y otros alimentos.
Informes al teléfono 603 42 80.

Se renta apartamento compartido  a
estudiantes, costo económico, ubicado en
Herrera y Cairo 43, entre calzada
Independencia y calle Pípila, zona centro, a
diez minutos del Centro Universitario de
Ciencias de la Salud.

Vendo perros pastor alemán negro con
dorado, los auténticos shar pei chinos, french
poodle y una chihuahueña pelo largo, todos
bellísimos. Interesados, favor de comunicarse
al teléfono 897 18 86, con la señora Inés.

Solo damas. En renta, cuarto con baño
independiente, amueblado, incluye todos los
servicios, zona Minerva. Favor de comunicarse
al teléfono 615 24 05, con Karla Aguilar.

Se hacen transcripciones de tesis, tesinas y
trabajos en computadora. Llamar por las tardes
al 613 21 73.

Curso de matemáticas y español para el
examen de aptitud académica. Teléfono 646
55 00, con el profesor Carlos.

¿Tarea difícil? Investigamos cualquier tema
académico: física, química, matemáticas,
ingeniería, medicina, biología, etcétera.
Contáctanos al teléfono 609 39 34, después
de las 19:00 horas, o al correo:
logonauta@yahoo.com. Preguntar por Loguer
nauta. Seriedad absoluta. No trabajos
urgentes.

Transcripciones por computadora. Informes
al 634 15 39, con Lilia.

Solicito persona honorable para ayuda de
casa, que sepa algo de cocina, de preferencia
con carta de recomendación. Atenderá a dos
personas. Favor de comunicarse al teléfono
825 27 72, con Adela o Gregoria.

Reiki energía vital estimula la autosanación,
limpia el organismo y te lo equilibra. Actúa en
todos los niveles: corporal, emocional y
espiritual. Terapia y cursos de iniciación en
Grupo Cima. Teléfono 629 14 44.
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LA TIRA

❖
Trae tus colaboraciones a la

Oficina de Comunicación Social.
Gaceta Universitaria se reserva el derecho de
publicación y la edición de textos cuando se

requiera.U
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s Si eres estudiante y quieres participar

en esta página, manda tus
colaboraciones y toma en cuenta

lo siguiente:
La redacción de los artículos deberá

ser clara y concisa, con una extensión
de una cuartilla.  Luego de la

publicación podrás recuperarlos.
También puedes participar en la

sección La tira, con una caricatura
dibujada con tinta negra o marcador

oscuro sobre una hoja de papel
blanco.

El desdén y ocio de los jóvenes
Pedro Iván Aguirre Salas*

A través de las generaciones se han perdido
valores y tradiciones. A niños y jóvenes no se
les inculcan, como antes, ideales y principios,
mucho menos el amor a nuestra patria, lo que
los hace vulnerables a los vicios e incapaces de
ser emprendedores de acciones de cambio para
el bienestar de la sociedad en general.

Desde hace 23 años existe una institución
preocupada por la problemática que se vive
en la actualidad, denominada Rescate juvenil;
una asociación civil que tiene como principal
objetivo forjar para México una juventud sana,
libre de las corrientes de degradación moral e
inculca en los jóvenes el sentido de
responsabilidad y superación al servicio de la
patria.

Esto es posible mediante actividades cívicas
paramilitares, deportivas, sociales y culturales.
Dentro de las primeras,  se participa en desfiles,
actos con banda de guerra, escoltas, cadetes,
campamentos y excursiones.

Para el caso de las deportivas, se cuenta
con equipos de futbol, basquetbol, defensa
personal, gimnasia, ciclismo y alpinismo,
además de realizar competiciones pedestres.
Las actividades sociales comprenden servicios
de limpieza de calles y camellones,
reforestaciones, pláticas a padres de familia,
campañas contra el vicio, entre otras.

En las de corte cultural, se imparten
academias en temas diversos, como oratoria,
nutrición, prevención de accidentes y del delito,
primeros auxilios, educación vial, ecología,

historia, formación del carácter, civismo,
educación ambiental.

Lo anterior se apoya en una rigurosa
disciplina militar, la cual induce al joven a dejar
la flojera, ser responsable y ordenado en su
casa, escuela y trabajo, para forjarse un
carácter recio, al aplicar y difundir sus
conocimientos, con el objetivo de que sean
más cuidadosos y críticos, que cumplan con
sus metas, dominen miedos y tengan
conciencia cívica.

En pocas palabras, formar niños y
jóvenes de provecho que sirvan a la patria
con honor, que sepan tomar decisiones y
tengan iniciativa. Esta no es una tarea fácil,
pero si de 100 jóvenes uno realmente
entiende y lucha por nuestros ideales, con
ello basta.

Nuestros ideales son: patria, familia y
libertad, lo mismo que el lema: "La juventud al
servicio de la patria"

A la consigna de juventud, honor y patria,
servicio, deporte, disciplina, los jóvenes se
reúnen los sábados en sus unidades y los
domingos en sus delegaciones, para trabajar
en pro de esta noble misión.

Sin embargo, cada día son menos los
jóvenes que se interesan por participar en
actividades de este tipo, ya que prefieren la
molicie, el desdén y el ocio.

Para informes, comunicarse al correo
electrónico rescatejuvenil@starmedia.com ❖

*Quinto semestre de la carrera de ingeniero agrónomo,

CUCBA. Jerarquía: instructor/cabo.

......................................................❖

Guanajuato, rincón turístico sin fin
César Aurelio Avalos González*

Este hermoso sitio, cuyo nombre original significa
"lugar montuoso de ranas", es la capital del estado
que lleva el mismo nombre. Con su hermosa
arquitectura colonial es y ha sido, a lo largo de
mucho tiempo, el centro turístico por excelencia
no solo para el visitante nacional, sino también,
y principalmente, del extranjero.

El emplazamiento de la ciudad determina
el carácter de su plano urbano, con calles
tortuosas y empinadas, además de conservar
importantes inmuebles coloniales.

Entre los edificios religiosos más visitados por
los turistas, y que recomendamos ampliamente,
se encuentra la iglesia parroquial dedicada a san
Francisco, que es de estilo barroco, con sobria
fachada y el interior reformado sigue los modelos
neoclásicos.

La iglesia de la Compañía es de estilo barroco,
posee una rica decoración de estípites en las tres
portadas de la fachada y ostenta la cúpula tal vez
más bella de la república, a excepción de la que
corona la iglesia de Loreto, en la ciudad de
México.

Otro lugar de atractivo turístico y de gran
belleza arquitectónica es la iglesia de san Diego,
que ostenta una hermosa fachada churrigueresca.
Fue construida en 1679 y restaurada en 1760
de los daños que le causara una inundación.

Una de las edificaciones más conocidas de
esta ciudad es la iglesia de san Cayetano, que
corresponde a la famosa mina La Valenciana.
Se conserva casi intacta y en su interior
resguarda tres retablos churriguerescos. El
púlpito es quizá el mejor modelo de incrustado
estilo Querétaro que haya en México. En su
tiempo La Valenciana fue considerada la mina
más rica del mundo, la cual produjo
incalculables ganancias a sus explotadores.

Entre los edificios civiles destacan el Palacio
de los condes de Raúl, una de las mejores obras
neoclásicas del país; tampoco podemos dejar de

mencionar el palacio fortificado conocido como
La alhóndiga de Granaditas, que se levanta a la
entrada de Guanajuato, al pie del cerro del Cuarto.

Sugiere su poderosa estructura la imagen
de una fortaleza feudal ensombrecida por el
tiempo, y ostenta  en sus fuertes muros, huellas
del asalto de los insurgentes.

Algún tiempo sirvió como mercado o
alhóndiga. Fue construida de piedra verdinegra,
tomada de las magníficas canteras de Guanajuato.
El edificio fue transformado en cárcel, con escuela
y talleres para los presos, pero hoy está convertido
en un hermoso museo, muy frecuentado y del
gusto de todo tipo de público.

De las innumerables obras de arte con las
que cuenta Guanajuato, no se puede olvidar el
teatro Juárez, que es uno de los coliseos más
suntuosos que ha tenido la república mexicana.
Data su construcción de 1910. La
ornamentación general es morisca.

El jardín de la Unión, la plaza Mayor y la
alameda son paseos sumamente gratos y
concurridos. Además, el cementerio situado en
lo alto de un cerro, tiene un aspecto extraño por
la costumbre de adosar a los muertos en filas
sobre la pared, a perpetuidad o por espacio de 5
años, pasados los cuales, en último caso, se sacan
para arrojar los huesos a un depósito común.

Una de las cosas por las que concurre una
gran cantidad de gente, además por ser una
ciudad colonial de las más importantes del país,
se debe a que es sede, desde 1972, del Festival
Internacional Cervantino, uno de los
acontecimientos culturales de mayor relevancia
en el ámbito iberoamericano.

Por esto y por muchas razones, Guanajuato
es digno de visitarse y no ser comparado con
otras urbes, cada cual posee lo suyo, al igual
que esta ciudad.❖

*Estudiante del segundo semestre de la carrera de

ingeniería en informática, del Centro Universitario de Los

Altos.

......................................................❖


